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FECHA: MARZO 08 DE 2016 

OCHO     COLUMNAS / PRIMERAS     PLANAS 

 “Motociclistas caen al asfalto” 

 
“Esperan ola de despidos en refinería” 

 “Mujeres son el 46% de la fuerza laboral estatal” 

 “CONSTRUCTORES CON PROBLEMAS DE LIQUIDEZ: CMIC” 

 
“Lleva 60% la entrega recepción ” 

 
“Padecimientos de influenza ¡Al alza!” 

 
“ENTREGA EL GOBERNADOR TÍTULOS DE CONCESIÓN” 

 
“CONSTRUCTORAS: 40% EN CRISIS” 

 
“Entrega de beneficios: constante en el estado” 

 
“México, con “epidemia” de embarazos adolescentes” 

 
“Ven penales bomba latente” 

 “SCJN: legal, insultar a la autoridad” 

 
“Crecieron 300% plazas de élite en el Pemex de Lozoya” 

I N S T I T U C I O N A L 
Agenda Hidalguense-Crean en el IEEH “Sistema de Coordinación de Enlaces de Género 
y participación”: El Consejo General del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), en sesión ordinaria 

correspondiente al mes en curso, aprobó por unanimidad el proyecto de acuerdo que propuso la Comisión 

Permanente de Equidad de Género y Participación Ciudadana, por el que se crea ―El Sistema de Coordinación 
de Enlaces de Género y Participación Ciudadana del IEE”. En otro punto, la presidencia propuso al pleno 

un proyecto de acuerdo por el cual se designó al ciudadano Alfonso Moreno Azpeitia para ocupar la vacante del 
cargo de Coordinador Electoral en el Consejo Municipal Electoral de Actopan, acuerdo que fue aprobado por 

unanimidad de votos de las y los consejeros electorales. En tanto el consejero electoral, Uriel Lugo Huerta rindió 

los informes relativos a la Comisión de Capacitación y Organización Electoral que preside; uno referente al 
avance en la primera etapa de capacitación electoral en donde especificó que con fecha 3 de marzo del año en 

curso, este organismo recibió por parte del Instituto Nacional Electoral el informe sobre el avance de la primera 
etapa de capacitación electoral, que da como resultado que de los 266,457 ciudadanas y ciudadanos insaculados, 

el INE, ha visitado a 179, 213, cantidad que representa el 67%. También dijo que se han notificado a 114,570 
que equivale al 63.93, de los cuales se han capacitado a 37,254, cifra que representa un 89.37% respecto de las 

y los ciudadanos notificados efectivamente. Y agregó que minutos antes de efectuarse la sesión llegó un tercer 

informe sobre esta actividad. Sobre la normatividad, número y ubicación de los centros de acopio necesarios a 
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instalarse, dijo que se está trabajando de manera conjunta con la Junta Local del Instituto Nacional Electoral 
sobre la logística de recolección de los paquetes electorales, razón por lo cual una vez concluidos dichos trabajos 

es posible aprobar el número y ubicación de los centros de acopio necesarios, que señala la actividad en el 

calendario electoral. (Redacción, página  web) 

Criterio-Aplaza IEE revisión de cédulas: El consejo general del Instituto Estatal Electoral (IEE) de Hidalgo 

aplazó la lectura del informe relativo a la recepción, clasificación, verificación y análisis de las cédulas que 

contienen las firmas de apoyo al exaspirante a la candidatura independiente a gobernador del estado. 
De acuerdo con el consejero Augusto Hernández Abogado, no tener el cruce de información ―necesaria‖ con el 

listado nominal del Instituto Nacional Electoral (INE) en Hidalgo podría vulnerar los principios de certeza y 
legalidad. Durante la sesión de ayer, el organismo electoral desincorporó de la orden del día el informe con el 

cual se pretendía concluir el proceso en el que participó Porfirio Moreno Jiménez, quien buscara una candidatura 
independiente a la gubernatura de Hidalgo. La semana pasada, el IEE informó que Moreno ingresó al organismo 

electoral mil 339 cédulas de apoyo: apenas 2.31 por ciento de las 57 mil 889 firmas ciudadanas que necesitaba 

para obtener la candidatura. El próximo 16 de marzo vence el plazo para que los 45 aspirantes a una candidatura 
independiente por municipios entreguen las firmas de apoyo ciudadano, correspondientes a 3 por ciento del 

listado nominal de las demarcaciones donde buscan la postulación. El aspirante sin partido por Pachuca, Julio 
Menchaca Salazar, es quien requiere el mayor número de apoyo para obtener la candidatura: 6 mil 168 rúbricas. 

Le siguen los aspirantes a la alcaldía de Tulancingo Alejandro Ahued Sarquis, Andrés Gildardo Ocadiz Ibarra, José 

Alfonso Pérez Tagle Angulo y Enrique Pacheco López, quienes deberán juntar 3 mil 377 firmas. En contraste, el 
aspirante independiente por Mineral de Chico, Julio Palafox Cabrera, necesita sólo 186. (José Antonio Alcaraz, 

página 05) 

Criterio-Avanza la capacitación a integrantes de casillas: El Instituto Nacional Electoral (INE) informó al 

Instituto Estatal Electoral (IEE) sobre el avance de la primera etapa de capacitación para la elección de 

ciudadanos que integren las casillas electorales el próximo 5 de junio. De acuerdo con el consejero Uriel Lugo 
Huerta, presidente de la Comisión de Capacitación y Organización Electoral, de los 266 mil 257 ciudadanos 

insaculados del listado nominal, el INE ha visitado a 179 mil 213, lo que representa 67 por ciento. Además, ha 
notificado a 114 mil 570 ciudadanos, equivalentes a 63.93 por ciento respecto de los ciudadanos visitados; de 

esta última, dijo, han capacitado a 37 mil 245 personas. En sesión de consejo general, el IEE aprobó la creación 

de la red de enlaces de Género y Participación Ciudadana del Instituto Estatal Electoral del Estado de Hidalgo. 
También subsanó la vacante de coordinador electoral del consejo municipal de Actopan con el nombramiento de 

Alfonso Moreno Azpeitia, luego de que la titular declinara. En víspera de la integración de las planillas para las 
candidaturas a los diferentes espacios en ayuntamientos, el IEE lanzó la campaña 50-50, con la cual se pretende 

velamos por la paridad de género en las candidaturas. (José Antonio Alcaraz, página 05) 

Milenio-Reportan avance del 76% en capacitación de ciudadanos: La Comisión de Capacitación y 
Organización electoral informó al pleno del Consejo General del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) el 

avance de la primera etapa de capacitación electoral para el proceso electoral local 2015-2016; existe un avance 
del 76 por ciento en la visita de los ciudadanos que resultaron sorteados y de un 65 por ciento sobre los 

ciudadanos notificados. En sesión ordinaria se informó que hasta el momento el 89 por ciento de lo ciudadanos 

registran una notificación efectiva, mientras que el 99.51 por ciento resultaron aptos y debidamente capacitados. 
Las siete juntas distritales del Instituto Nacional Electoral son las encargadas de realizar la notificación y 

capacitación de los 246 mil 457 ciudadanos insaculados. En la sesión se tenía previsto dar a conocer el informe 
conjunto de la Dirección Ejecutiva de Prerrogativas y Partidos Políticos, así como lo relativo a la recepción, 

clasificación, verificación y análisis de las cédulas que contienen las firmas de apoyo ciudadano del aspirante a 

candidato independiente por la gubernatura de Hidalgo, Porfirio Moreno Jiménez; sin embargo el orden del día 
fue modificado debido a la necesidad de verificar las cédulas de respaldo.  (Janet Barragán, página 13) 
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Crónica-Avanza IEEH en instrucción de funcionarios para las casillas:  Informó el Consejo General del 

Instituto Estatal Electoral (IEEH) que registran un avance del 76 por ciento en visitas a ciudadanos insaculados 
para invitarlos a participar en el proceso comicial del 5 de junio, de esta cifra ya adiestraron a 42 mil 584 

hidalguenses. Uriel Lugo Huerta, presidente de la Comisión de Capacitación y Organización Electoral, informó en 
sesión ordinaria que del total de ciudadanos sorteados, 266 mil 457, visitaron 204 mil 141 y notificaron 134 mil 

70 personas; es decir, 65.68 por ciento. Respecto al porcentaje de notificación, registran el 35.41 por ciento de 
notificados efectivos, aquellos que personalmente exhortan a formar parte de mesas directivas de casillas. 

De capacitación efectiva reconoció un 89.70 por ciento, un total de 42 mil 584, de los cuales resultan aptos 42 

mil 420. Hasta el 7 de marzo de 2015 renunciaron 79 funcionarios en los siete distritos, 15 por mejor oferta 
laboral, 10 debido a enfermedad, dos por incompatibilidad con otras actividades y 52 por motivos personales. 

En otro punto, el Consejo General aprobó por unanimidad el proyecto de acuerdo que propuso la Comisión de 
Equidad de Género y Participación Ciudadana, por el que se crea ―El Sistema de Coordinación de Enlaces de 

Género y Participación Ciudadana del IEEH‖. El pleno designó al ciudadano Alfonso Moreno Azpeitia para ocupar 

la vacante del cargo de coordinador electoral en Actopan.  (Rosa Gabriela Porter, página 04) 

Cursor en la Noticia-IEEH aprobó por unanimidad el proyecto de acuerdo de Equidad de Género y 

Participación Ciudadana: El Consejo General del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), en sesión 
ordinaria correspondiente al mes en curso, aprobó por unanimidad el proyecto de acuerdo que propuso la 

Comisión Permanente de Equidad de Género y Participación Ciudadana, por el que se crea ―El Sistema de 

Coordinación de Enlaces de Género y Participación Ciudadana del IEE‖. En otro punto, la presidencia propuso al 
pleno un proyecto de acuerdo por el cual se designó al ciudadano Alfonso Moreno Azpeitia para ocupar la 

vacante del cargo de Coordinador Electoral en el Consejo Municipal Electoral de Actopan, acuerdo que fue 
aprobado por unanimidad de votos de las y los consejeros electorales. En tanto el consejero electoral, Uriel Lugo 

Huerta rindió los informes relativos a la Comisión de Capacitación y Organización Electoral que preside; uno 

referente al avance en la primera etapa de capacitación electoral en donde especificó que con fecha 3 de marzo 
del año en curso, este organismo recibió por parte del Instituto Nacional Electoral el informe sobre el avance de 

la primera etapa de capacitación electoral, que da como resultado que de los 266,457 ciudadanas y ciudadanos 
insaculados, el INE, ha visitado a 179, 213, cantidad que representa el 67%. También dijo que se han notificado 

a 114,570 que equivale al 63.93, de los cuales se han capacitado a 37,254, cifra que representa un 89.37% 
respecto de las y los ciudadanos notificados efectivamente. Y agregó que minutos antes de efectuarse la sesión 

llegó un tercer informe sobre esta actividad. Sobre la normatividad, número y ubicación de los centros de acopio 

necesarios a instalarse, dijo que se está trabajando de manera conjunta con la Junta Local del Instituto Nacional 
Electoral sobre la logística de recolección de los paquetes electorales, razón por lo cual una vez concluidos dichos 

trabajos es posible aprobar el número y ubicación de los centros de acopio necesarios, que señala la actividad en 
el calendario electoral.  (Redacción, página web) 

El Independiente-Informa INE 89% de capacitación electoral: El Instituto Nacional Electoral (INE) lleva 

89 por ciento de ciudadanos capacitados para ser funcionarios de casilla en la próxima elección de gobernador, 
diputados y 84 presidentes municipales. De los 266 mil 457 ciudadanos insaculados, el instituto ha visitado a 179 

mil 213, que representan 67 por ciento y notificado a 114 mil 570, de los cuales ha capacitado 37 mil 245. 

La notificación es realizada por las siete juntas distritales del INE que comprenden los 84 municipios y está a 
cargo de supervisores electorales y los capacitadores asistentes. Tales cifras fueron dadas a conocer durante 

sesión del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE), donde los consejeros designaron a Alfonso Moreno Azpeitia 
como coordinador en el consejo municipal de Actopan. Sobre la normatividad, número y ubicación de los centros 

de acopio necesarios para los comicios, el instituto local trabaja con su homólogo federal sobre logística de 
recolección de los paquetes electorales. Una vez concluidos dichos trabajos el instituto aprobará número y 

ubicación de los centros de acopio. (Víctor Valera, página 04) 
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Capital Hidalgo-Avanza notificación de insaculados: El consejero del Instituto Estatal Electoral, Uriel Lugo 

Huerta, informó que existe un avance del 65.68 por ciento en materia de notificación a los ciudadanos que 
resultaron insaculados. En sesión del Consejo General del IEEH, el funcionario electoral indicó que recibió los 

datos por parte del Instituto Nacional Electoral (INE) en el cual se especifican las cifras de la primera etapa de 
notificación. Informó que de las 266 mil 567 personas insaculadas, se han notificado a 134 mil 70; efectivos 47 

mil 472; de los cuales resultaron aptos 42 mil 420 ciudadanos. En porcentajes, las cifras se traducen en un 76.61 
por ciento del total de personas que deben visitar los capacitadores electorales; y un 65.68 por ciento de 

visitados. De las 47 mil 472 personas notificadas efectivamente, el 99 por ciento son aptas y fueron capacitadas. 

En otro tema, el secretario general informó sobre la sustitución del coordinador electoral en el municipio de 
Actopan, donde resultó nombrado Alfonso Moreno Azpeitia, luego de que la persona que tenía el nombramiento 

declinara al cargo. El Consejo General acordó el dictamen de la Comisión Permanente de Equidad de Género y 
Participación Ciudadana, mediante la cual se crea la red de enlaces de género y participación ciudadana del 

IEEH.  (Verónica Ángeles, página 04) 

Capital Hidalgo-Piso parejo para todos los partidos reitera presidenta del IEEH: Guillermina Vázquez 
Benítez es, en la historia del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo, la primera mujer que logró alcanzar la 

presidencia del organismo. La conformación del nuevo Consejo Estatal Electoral, en especial, el inicio de la 
gestión de los nuevos funcionarios, fue difícil al interior del organismo, los cambios en el organigrama, así como 

la salida y llegada de nuevos funcionarios, generó en aquel momento cierta incertidumbre, que a la distancia, 

parece asunto superado. Sobre la elección en curso, Guillermina Vázquez Benítez, la consejera presidenta del 
IEEH, responde a cuestionamientos respecto al desempeño del árbitro en esta contienda. Capital Hidalgo: 

¿Qué decir en tomo al desarrollo del proceso electoral en estos momentos? Guillermina Vázquez Benítez La 
vinculación con el Instituto Nacional Electoral es todo un reto, considero que homologar fue acertado, son ya 

siete meses de coordinación entre el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo y el INE. En el caso de Hidalgo nos 

apegamos a los lineamientos, permanece la autonomía, definitivamente no hay una subordinación al INE. CH: ¿A 
estas alturas del proceso ya pasó el miedo? GVB: En realidad jamás hubo miedo, admito que el inicio no fue 

sencillo, había que demostrar con trabajo que las cosas se estaban haciendo bien. Admito que generar confianza 
no es sencillo y, por ello, establecí como tarea cotidiana la transparencia. CH: ¿Qué le quita el sueño como 

presidenta del IEEH? GVB: Definitivamente no hay un dolor de cabeza, en esta responsabilidad no hay 
situaciones que no se puedan resolver. Por ejemplo, ahora se está en el tema de la producción de materiales de 

acuerdo a los lineamientos del INE, son 100 los materiales que se deben producir y cada detalle se debe atender, 

en breve se emitirá la convocatoria que es de carácter nacional y los interesados en participar deben cumplir con 
los requisitos, son lineamientos que definitivamente se deben cumplir puntualmente. CH: ¿Cómo va el tema de la 

paridad de género? GVB: Es un asunto que los partidos impulsaron, se da el auge a la participación; por 
ejemplo, Hidalgo es uno de los dos estados en el país que está cumpliendo con esta disposición, del presupuesto 

electoral hay un cinco por ciento para el desarrollo político y capacitación de la mujer. CH: ¿Con los partidos 

pocos mejoró la relación? GVB: Hay acercamientos respetuosos con los representan y con las dirigencias; 
cuando 1 partidos han solicitado apoyo al IEEH los ha atendido. CH: La aprobación y rechazo al presupuesto 

inicial para elección fue un tema controvertido, ¿Hay recursos suficiente que garanticen que las elecciones no 
están en riesgo? GVB: El presupuesto para car adelante la elección sí zara, el Ejecutivo estatal está respondiendo 

a las solicitudes, las condiciones para que el ceso transcurra sin problema definitivamente sí hay apoyo. CH: 

¿Cuál es su llamado actores de esta elección? GVB: El llamado es a conducirse bajo la norma, apegados lo que la 
ley establece, que sean respetuosos de la ciudadanía como hasta ahora. El árbitro garantiza piso parejo para 

todos los partidos, los acuerdos surgen del consenso y todas las decisiones han sido en estricto apego a la ley. 
CH: ¿Y del abstencionismo? GVB: Personalmente me preocupa el abstencionismo, por eso creo que es 

fundamental generar conciencia sobre la importancia del voto, en el IEEH se trabaja en tareas de capacitación 
dirigidas precisamente a la promoción del voto, somos unas mil 500 personas integradas a la organización de los 

comicios; en lo que va del proceso electoral, se han integrado capacitadores, funcionarios de los consejos y 

trabajadores en general, pero definitivamente el cija de la elección, el "ejército" electoral será muy superior. 
(Edmundo Pineda, página 07) 
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El Sol de Hidalgo-CONSEJEROS del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE) aprobaron el proyecto de 

acuerdo que propone la comisión permanente de equidad de género y participación ciudadana al pleno del 
consejo general, que crea la Red de Enlaces de Género y Participación Ciudadana del organismo además de 

conocer el avance en la primera etapa de capacitación y el referente a la normatividad, número y ubicación de 
los centros de acopio necesarios para la jornada electoral del próximo 5 de junio, día en que se renuevan los 

poderes Ejecutivo y Legislativo, así como los 84 ayuntamientos.   (Redacción, Ojo: Política) 

News Hidalgo- Se crea “El Sistema de Coordinación de Enlaces de Género y Participación Ciudadana 
del IEE: El Consejo General del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), en sesión ordinaria correspondiente 

al mes en curso, aprobó por unanimidad el proyecto de acuerdo que propuso la Comisión Permanente de 
Equidad de Género y Participación Ciudadana, por el que se crea ―El Sistema de Coordinación de Enlaces de 

Género y Participación Ciudadana del IEE‖. En otro punto, la presidencia propuso al pleno un proyecto de 

acuerdo por el cual se designó al ciudadano Alfonso Moreno Azpeitia para ocupar la vacante del cargo de 
Coordinador Electoral en el Consejo Municipal Electoral de Actopan, acuerdo que fue aprobado por unanimidad 

de votos de las y los consejeros electorales. En tanto el consejero electoral, Uriel Lugo Huerta rindió los informes 
relativos a la Comisión de Capacitación y Organización Electoral que preside; uno referente al avance en la 

primera etapa de capacitación electoral en donde especificó que con fecha 3 de marzo del año en curso, este 
organismo recibió por parte del Instituto Nacional Electoral el informe sobre el avance de la primera etapa de 

capacitación electoral, que da como resultado que de los 266,457 ciudadanas y ciudadanos insaculados, el INE, 

ha visitado a 179, 213, cantidad que representa el 67%. También dijo que se han notificado a 114,570 que 
equivale al 63.93, de los cuales se han capacitado a 37,254, cifra que representa un 89.37% respecto de las y los 

ciudadanos notificados efectivamente. Y agregó que minutos antes de efectuarse la sesión llegó un tercer 
informe sobre esta actividad. Sobre la normatividad, número y ubicación de los centros de acopio necesarios a 

instalarse, dijo que se está trabajando de manera conjunta con la Junta Local del Instituto Nacional Electoral 

sobre la logística de recolección de los paquetes electorales, razón por lo cual una vez concluidos dichos trabajos 
es posible aprobar el número y ubicación de los centros de acopio necesarios, que señala la actividad en el 

calendario electoral. (Redacción, página web) 

Plaza Juárez-Presenta informe de la 1ª etapa de capacitación electoral y sustituciones: Ayer en 

sesión ordinaria del Consejo General del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), se presentó el informe de 

avance de la primer etapa de capacitación electoral y sustituciones de Supervisores Electorales (SE) y 
Capacitadores-Asistentes Electorales (CAE), por lo que la presidenta consejera, Guillermina Vásquez Benítez, 

informó que hasta el momento todo va en tiempo y forma con lo entregado por el Instituto Nacional Electoral 
(INE). En total, de los 266 mil 457 ciudadanas y ciudadanos insaculados, el INE, ha visitado a 179 mil 213, 

cantidad que representa el 67 por ciento. También dijo que se han notificado a 114 mil 57o que equivale al 63.93 

por ciento, de los cuales se han capacitado a 37 mil 254, cifra que representa un 89.37 por ciento, respecto de 
las y los ciudadanos notificados efectivamente. Y agregó que minutos antes de efectuarse la sesión llegó un 

tercer informe sobre esta actividad. De acuerdo con el tercer informe de la primer etapa en el tema de visita, 
notificación efectiva, capacitación y ciudadanos aptos, fueron visitados 204 mil 141 ciudadanos, notificados 134 

mil 7o, y notificados efectivamente 47 mil 472, también señala que han sido capacitados 42 mil 584 y se tienen 

como aptos a 42 mil 420. De igual forma, la cifra de visitados equivale al 76.61 por ciento, mientras que el 
porcentaje de notificados visitados es de 65.68 por ciento. Por otra parte destacaron que en lo referente al 

avance en secciones de atención especial fueron insaculados 523 personas, se visitaron a 488 ciudadanos y sólo 
369 fueron notificados. Mientras que en notificación efectiva se tiene el registro de 122, capacitados 115 y aptos 

112. En otro tema, la consejera presidenta destacó la sustitución de SE y CAES, "fueron contratados 144 
supervisores y 794 capacitadores, es decir que en total son 938 de los cuales sólo 7 supervisores fueron 

sustituidos así como 84 CAES, mismos que fueron tomados de la lista de reserva. Mientras que de las rescisiones 

por contrato, la consejera informó que de acuerdo al corte entregado por el INE, han sido hasta el momento 
cinco rescisiones, cuatro por dejar de prestar el servicio para el que fueron contratados y uno más por incurrir en 

falsedad. En lo referente a renuncias, se han tenido 79, de las cuales: 15 fueron por tener una mejor oferta 
laboral, lo por enfermedad, dos por incompatibilidad con otras actividades, y 52 por motivos personales. 

Finalmente, la consejera advirtió que las vacantes han sido ocupadas por los aspirantes que se ubicaban en los 

primeros lugares de la lista de reserva, de acuerdo a su calificación, tal como lo establece el apartado 3.7 de la 
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Lista de Reserva, del Manual de Contratación de SE y CAES. (Oscar Raúl Pérez Cabrera, página 05A) 

Pensador Hidalguense - SE APRUEBA EL SISTEMA DE COORDINACIÓN DE ENLACES DE GÉNERO Y 

PARTICIPACIÓN CIUDADANA DEL IEEH: El Consejo General del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo 
(IEEH), en sesión ordinaria correspondiente al mes en curso, aprobó por unanimidad el proyecto de acuerdo que 

propuso la Comisión Permanente de Equidad de Género y Participación Ciudadana, por el que se crea ―El Sistema 
de Coordinación de Enlaces de Género y Participación Ciudadana del IEE‖. En otro punto, la presidencia propuso 

al pleno un proyecto de acuerdo por el cual se designó al ciudadano Alfonso Moreno Azpeitia para ocupar la 
vacante del cargo de Coordinador Electoral en el Consejo Municipal Electoral de Actopan, acuerdo que fue 

aprobado por unanimidad de votos de las y los consejeros electorales. En tanto el consejero electoral, Uriel Lugo 

Huerta rindió los informes relativos a la Comisión de Capacitación y Organización Electoral que preside; uno 
referente al avance en la primera etapa de capacitación electoral en donde especificó que con fecha 3 de marzo 

del año en curso, este organismo recibió por parte del Instituto Nacional Electoral el informe sobre el avance de 
la primera etapa de capacitación electoral, que da como resultado que de los 266,457 ciudadanas y ciudadanos 

insaculados, el INE, ha visitado a 179, 213, cantidad que representa el 67%. También dijo que se han notificado 

a 114,570 que equivale al 63.93, de los cuales se han capacitado a 37,254, cifra que representa un 89.37% 
respecto de las y los ciudadanos notificados efectivamente. Y agregó que minutos antes de efectuarse la sesión 

llegó un tercer informe sobre esta actividad. Sobre la normatividad, número y ubicación de los centros de acopio 
necesarios a instalarse, dijo que se está trabajando de manera conjunta con la Junta Local del Instituto Nacional 

Electoral sobre la logística de recolección de los paquetes electorales, razón por lo cual una vez concluidos dichos 
trabajos es posible aprobar el número y ubicación de los centros de acopio necesarios, que señala la actividad en 

el calendario electoral. (Redacción, Facebook) 

Plural- “El Sistema de Coordinación de Enlaces de Género y Participación Ciudadana del IEE”:  El 
Consejo General del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), en sesión ordinaria correspondiente al mes en 

curso, aprobó por unanimidad el proyecto de acuerdo que propuso la Comisión Permanente de Equidad de 

Género y Participación Ciudadana, por el que se crea ―El Sistema de Coordinación de Enlaces de Género y 
Participación Ciudadana del IEE‖.   En otro punto, la presidencia propuso al pleno un proyecto de acuerdo por el 

cual se designó al ciudadano Alfonso Moreno Azpeitia para ocupar la vacante del cargo de Coordinador Electoral 
en el Consejo Municipal Electoral de Actopan, acuerdo que fue aprobado por unanimidad de votos de las y los 

consejeros electorales.   En tanto el consejero electoral, Uriel Lugo Huerta rindió los informes relativos a la 
Comisión de Capacitación y Organización Electoral que preside; uno referente al avance en la primera etapa de 

capacitación electoral en donde especificó que con fecha 3 de marzo del año en curso, este organismo recibió 

por parte del Instituto Nacional Electoral el informe sobre el avance de la primera etapa de capacitación electoral, 
que da como resultado que de los 266,457 ciudadanas y ciudadanos insaculados, el INE, ha visitado a 179, 213, 

cantidad que representa el 67%.  También dijo que se han notificado a 114,570 que equivale al 63.93, de los 
cuales se han capacitado a 37,254, cifra que representa un 89.37% respecto de las y los ciudadanos notificados 

efectivamente. Y agregó que minutos antes de efectuarse la sesión llegó un tercer informe sobre esta actividad.  

Sobre la normatividad, número y ubicación de los centros de acopio necesarios a instalarse, dijo que se está 
trabajando de manera conjunta con la Junta Local del Instituto Nacional Electoral sobre la logística de recolección 

de los paquetes electorales, razón por lo cual una vez concluidos dichos trabajos es posible aprobar el número y 
ubicación de los centros de acopio necesarios, que señala la actividad en el calendario electoral.  (Redacciòn, 

pàgina web) 

Quadratin-IEEH da a conocer el informe de capacitación electoral de supervisores: En sesión ordinaria 
del Consejo General del Instituto Estatal electoral de Hidalgo (IEEH), se dio a conocer el informe de capacitación 

electoral y sustituciones de Supervisores Electorales y Capacitadores Asistentes Electorales, el cual al momento 
supera el 65 por ciento. El total de ciudadanos insaculados es de 26 mil 457, de los cuales ya fueron visitados 

204 mil 141, notificados 134 mil 70 y notificados efectivamente, es decir, a quienes se les encontró en persona, 

42 mil 474. De estos sólo 42 mil 584 fueron ya capacitados; pero solamente son aptos 42 mil 420, lo que 
corresponde al 99.61 por ciento. Asimismo, se informó el tema de las sustituciones, las cuales asciende a 79; de 

éstas, 15 fue por mejor oferta laboral, 10 por enfermedad, 2 por incompatibilidad con otras actividades y 52 por 
motivos personales. Estas vacantes han sido ocupadas por los aspirantes que se ubican en los primeros lugares 
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de la lista de reserva, de acuerdo a su calificación, tal como lo establece el manual de Contratación de 
Supervisores y Capacitadores Electorales. (Daniela Andrade, página web) 

Reporte Hidalgo- Aprueban el sistema de coordinación de enlaces de género y participación 

ciudadana del IEE: El Consejo General del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), en sesión ordinaria 
correspondiente al mes en curso, aprobó por unanimidad el proyecto de acuerdo que propuso la Comisión 

Permanente de Equidad de Género y Participación Ciudadana, por el que se crea ―El Sistema de Coordinación de 

Enlaces de Género y Participación Ciudadana del IEE‖. En otro punto, la presidencia propuso al pleno un proyecto 
de acuerdo por el cual se designó al ciudadano Alfonso Moreno Azpeitia para ocupar la vacante del cargo de 

Coordinador Electoral en el Consejo Municipal Electoral de Actopan, acuerdo que fue aprobado por unanimidad 
de votos de las y los consejeros electorales. En tanto el consejero electoral, Uriel Lugo Huerta rindió los informes 

relativos a la Comisión de Capacitación y Organización Electoral que preside; uno referente al avance en la 
primera etapa de capacitación electoral en donde especificó que con fecha 3 de marzo del año en curso, este 

organismo recibió por parte del Instituto Nacional Electoral el informe sobre el avance de la primera etapa de 

capacitación electoral, que da como resultado que de los 266,457 ciudadanas y ciudadanos insaculados, el INE, 
ha visitado a 179, 213, cantidad que representa el 67%. También dijo que se han notificado a 114,570 que 

equivale al 63.93, de los cuales se han capacitado a 37,254, cifra que representa un 89.37% respecto de las y los 
ciudadanos notificados efectivamente. Y agregó que minutos antes de efectuarse la sesión llegó un tercer 

informe sobre esta actividad. Sobre la normatividad, número y ubicación de los centros de acopio necesarios a 

instalarse, dijo que se está trabajando de manera conjunta con la Junta Local del Instituto Nacional Electoral 
sobre la logística de recolección de los paquetes electorales, razón por lo cual una vez concluidos dichos trabajos 

es posible aprobar el número y ubicación de los centros de acopio necesarios, que señala la actividad en el 
calendario electoral. (Redacción, Facebook) 

Síntesis-Viable, revisar requisitos para independientes: Ante la imposibilidad de candidatos 

independientes, como el aspirante ala gubernatura del estado Porfirio Moreno Jiménez, de reunir el porcentaje de 
apoyos ciudadanos para lograr su registro, la consejera presidenta del IEEH Guillermina Vázquez Benítez, 

consideró como viable una revisión del tema. Luego de celebrada la primera sesión ordinaria del Consejo General 
del Instituto Estatal Electoral, donde se tenía previsto rendir un informe respecto ala recepción, clasificación y 

análisis de cédulas que contienen las firmas de apoyo ciudadano para el aspirante, la titular del organismo 

electoral, destacó que es viable una revisión del tema respecto al porcentaje que se les exige a los aspirantes por 
esta vía. "Definitivamente se podría pensar en un ajuste del porcentaje, sin embargó habría que analizar el caso 

de manera específica de cada uno de los aspirantes. Definitivamente requiere un análisis más puntual, ahorita es 
lo que nos marca la normativa y definitivamente sería después como se tendrá que dar un análisis del tema por 

candidatos". Vázquez Benítez, manifestó que el haber qui tado el tema del orden del día, se debió a que se 

requiere la validación del sistema del Instituto Nacional Electoral, ya que en el IEE se tienen todos los datos, pero 
de alguna manera tienen que hacerse de forma oficial por el INE. Renta de automóviles. Por otra parte la 

funcionaria electoral dio a conocer que para las actividades del actual proceso electoral no serán compradas 
nuevas unidades vehiculares sino que serán rentadas para el trabajo electoral, ya que el IEEH tiene programado 

que sean alrededor de 20, entre estas algunas camionetas y autos compactos, los cuales serán puestos a 
disposición de las distintas áreas del instituto y para apoyos de coordinadores que están en municipio alejados. 

Entre los temas abordados en la sesión destacó el punto el relativo a la designación de la persona que ocupará la 

vacante de cargo de coordinador electoral en el Consejo municipal electoral de Actopan, y que se decidió de 
manera unánime por Alfonso Moreno Azpeitia. (Jaime Arenalde, página 05) 

Vía Libre- IEEH crea Sistema de Coordinación de Enlaces de Género:  A fin de garantizar que el tema de 

género esté siempre presente en todas las actividades del proceso electoral, ayer el Instituto Estatal Electoral de 
Hidalgo (IEEH) aprobó el Sistema de Coordinación de Enlaces Género y Participación Ciudadana; se tiene un 

avance del 65.6 por ciento en la notificación de ciudadanos insaculados. Lo anterior durante la sesión ordinaria 
del IEEH, donde se modificó la orden del día, pues se anexó el tema del nombramiento de Alfonso Moreno 

Azpeitia como Coordinador Electoral del Consejo Municipal Electoral de Actopan, toda vez que Nora Guerrero 
Hernández declinó del cargo la semana pasada. Se informó que Guerrero Hernández acudió personalmente ante 

el IEEH para presentar su declinación al cargo argumentando que no podía asumir el cargo por contraer otros 

compromisos que le impiden desempeñar dicho cargo, por lo que la Junta Estatal del IEEH debió ocupar la 
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vacante inmediatamente. Siguiendo el desarrollo de la orden del día, la Comisión de Capacitación y Organización 
Electoral del IEEH dio a conocer que de las 266 mil 457 personas insaculadas para este proceso electoral, el INE 

ya tiene un avance del 76.6 por ciento de personas visitadas, del 65.6 de notificadas, de las cuales el 89.7 por 

ciento ya está capacitada, esto forma parte del 3er informe. De igual manera durante la sesión, Augusto 
Hernández Abogado, consejero electoral, solicitó al Consejo General del IEEH la desincorporación del orden del 

día el tema relativo al informe de las cédulas que contienen las firmas de apoyo ciudadano para Porfirio Moreno 
Jiménez, aspirante a candidato independiente a la gubernatura. Debido a que el informe a presentar carecía de 

un cruce de información entre las cédulas y el listado nominal del Instituto Nacional Electoral (INE), por lo que al 

no contar con estos elementos, no se puede garantizar la certeza y legalidad del análisis, de modo que se hará el 
trámite para finiquitar el tema. (Nelly Téllez, página web) 

P A R T I D O S     P O L Í T I C O S 
Criterio-Busca PRI “refrendar confianza”: Meléndez: El presidente del Comité Directivo Estatal del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI), Alberto Meléndez Apodaca, dijo que, tras rendir protesta como candidato, 

Omar Fayad Meneses encuentra una militancia que está dispuesta a ―seguirlo paso a paso y de manera 

incansable‖ en su proyecto rumbo a la gubernatura. A dos días de que comiencen los registros de aspirantes a 
edil, en los cuales espera que no exista división, mencionó que sólo la ―unidad‖ permitirá el triunfo en las urnas. 

―Hoy tenemos un candidato conocedor de las causas de la gente, un candidato que ha demostrado a lo largo de 
su trayectoria que sabe escuchar y dar soluciones. Estoy convencido de que Omar Fayad sabrá mirar de frente y 

asumir con éxito los retos que tiene nuestro estado‖, indicó el líder priísta después de la toma de protesta al 

senador con licencia, con lo que se formaliza su candidatura que, posteriormente, tendrá que ser registrada ante 
el Instituto Estatal Electoral (IEE). Asimismo, el exsecretario estatal aseguró que en el PRI, cuyo proyecto 

abandera Fayad Meneses, entienden las exigencias de la ciudadanía, las cuales, comprometió, serán atendidas. 
―Le decimos a la ciudadanía que nosotros compartimos sus preocupaciones, que entendemos sus exigencias y 

que tenemos el mismo anhelo: vivir en paz y prosperidad‖, señaló. Su partido, añadió, tiene como objetivo 
―refrendar la confianza de la gente‖ y ―hacer de sus causas nuestras causas, de sus preocupaciones, nuestras 

preocupaciones y de sus anhelos nuestro incentivo para trabajar cada día más fuerte‖. A la estructura priísta la 

definió como ―la mejor militancia del país‖, la cual, comentó, está ―dispuesta‖ a seguir en ―cada paso‖ al 
candidato a la gubernatura: ―tocando puertas, escuchando a la gente, dispuesta a seguir de forma incansable el 

camino que hemos seguido en ocasiones anteriores, el camino de la victoria‖.  Este 9 de marzo comienza el 
primer bloque de registros de aspirantes a candidaturas a ayuntamientos.  El líder del PRI reiteró que la licencia 

solicitada por diputados locales no garantiza la postulación y que habrá ―piso parejo‖ para todos los militantes 

tricolores.  (Redacción, página 04) 

Criterio-“Pelearé por diputación con o sin licencia”, dice Cipriano en protesta: El alcalde de 

Ixmiquilpan, Cipriano Charrez Pedraza, advirtió que ―con licencia o sin licencia‖ peleará por una diputación local, 
inclusive –si no logra la validación del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo al no separarse de su cargo 90 días 

antes– instalará urnas alternas en las que la gente podrá sufragar a su favor. Luego de que la Asamblea 

municipal le negara la licencia para ausentarse de sus funciones por 100 días con el objetivo de buscar una 
candidatura por el Partido Acción Nacional (PAN) para la diputación local, Chárrez Pedraza encabezó una 

manifestación en el Congreso de Hidalgo para pedir intervención del Legislativo y separarse del cargo. El edil, 
además, acusó violación a sus derechos político-electorales al no poder buscar un nuevo cargo si no se separa de 

su actual puesto en la función pública, cuyo límite venció este lunes. El munícipe estuvo acompañado de 

ciudadanos de Ixmiquilpan que fueron trasladados en autobuses la mañana de ayer. El panista definió la protesta 
como ―pacífica‖, pero amagó con instalar un plantón por tiempo indefinido si el Congreso no interviene para que 

se modifique la decisión que tomó su Asamblea, que con votación de nueve en contra por ocho a favor le negó el 
permiso. ―Habría un plantón afuera del Congreso en caso que no se dé una respuesta positiva. Sin embargo, 

espero que no y espero que el Congreso valore que estamos en un proceso electoral, que vamos iniciando, y a 

nadie conviene que se inicie mal, y que de origen no se brinden las condiciones para que se estabilice el estado y 
municipio‖, indicó. ―Yo me separé desde el 3 de marzo del cargo y di conocimiento al Congreso y la Asamblea 

municipal, tengo ese derecho‖, añadió.  Tras la negativa del Cabildo de Ixmiquilpan y el vencimiento del plazo 
para separarse del cargo, la participación del edil panista en el proceso para encabezar la candidatura de su 
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partido a diputado local por el distrito V está en manos del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF), instancia a la cual acudió Charrez para promover un Juicio para la Protección de los Derechos Político-

Electorales del Ciudadano. (Axel Chávez, página 04) 

Milenio-Protesta Charrez en demanda de licencia: (Janet Barragán, página 08) 
Crónica-Moviliza huestes: (Jocelyn Andrade, página 05) 

El Independiente-Protesta Charrez en Congreso local por licencia: (Víctor Valera, página 03) 
Capital Hidalgo-Con desmanes alcalde de Ixmiquilpan presiona en Congreso: (Verónica Ángeles, 

primera plana) 

Plaza Juárez-Cipriano Charrez se manifestó en el Congreso: (Ma. Del Socorro Ávila, página 05A) 
Uno más Uno-Protesta alcalde Cipriano Charrez: (Joel Sánchez Rodríguez, página 03) 

Milenio-No importaremos candidatos a alcaldes de otro partido: El presidente estatal del Partido Nueva 
Alianza, Eliseo Molina Hernández, garantizó que en la colación con el Partido Revolucionario Institucional (PRI) y 

el Partido Verde Ecologista de México (PVEM) para la elección de presidentes municipales el Panal postulará a sus 

propios candidatos en los 12 municipios que encabezará en la alianza y afirmó que no serán priístas. "Tenemos 
suficientes perfiles como para querer importar candidatos, todos serán nuestros", aseguró. Para enfrentar la 

elección de presidentes municipales del 5 de junio el Partido Revolucionario Institucional, el Partido Nueva 
Alianza y el Partido Verde Ecologista de México registraron ante el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) la 

coalición Un Hidalgo con Rumbo en donde los tres partidos políticos acordaron una alianza en 39 municipios de la 

cual el PRI encabezará 22, el Panal 12 y cinco el PVEM. El Partido Nueva Alianza estará  al frente de la coalición 
en los municipios de: Agua Blanca de Iturbide, El Cardonal, Huautla, Metepec, San Salvador, Singuilucan, 

Tasquillo, Tenango de Doria, Tetepango, Tlanalapa, Tlaxcoapan y Villa de Tezontepec. "Ha sido un convenio 
firmado y registrado ante el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo", sostuvo Molina Hernández. Reiteró que "los 12 

municipios habrán de ser candidatos del Panal quienes encabecen las fórmulas y hay un profundo respeto de las 
otras dos fuerzas. Nosotros encabezaremos". Precisó que el Partido Nueva Alianza va en coalición en 39 

municipios con el Partido Revolucionario Institucional y el Partido Verde Ecologista de México en donde 

encabezará 12 y apuntó que en 45 municipios el partido irá en solitario en las elecciones. De igual modo, dijo 
que se cerró ya el registro de aspirantes a candidatos a presidentes municipales y apuntó que ahora la Comisión 

de Elecciones Interna revisará la procedencia  de los registros. Agregó a mediados de este mes se realizará la 
sesión de Consejo Estatal del partido "y poder entonces decir quiénes resultaron electos para integrar las 

fórmulas". Según el dirigente del Panal se ha tenido un principio de unidad al interior del partido. "Estamos 

caminando bien, el partido se distingue por la madurez de su militancia, por los acuerdos internos y por el deseo 
de trabajar en unidad y en equipo", dijo. Precisó que el método de elección de los candidatos a presidentes 

municipales del panal será el mismo que para diputados locales, por Consejo Estatal. (Alejandro Reyes, 
página 14) 

Crónica-Alistan los registros tricolores: Todo listo para el registro de aspirantes a precandidatos del Partido 

Revolucionario Institucional (PRI) en 66 demarcaciones, una vez que acreditaron el padrón de delegados, esta 
semana los órganos auxiliares municipales de la Comisión Estatal de Procesos Internos recibirá la documentación 

de los perfiles interesados en postularse para encabezar una planilla de ayuntamientos. Los días 9, 11 y 12 de 
marzo efectuarán el periodo de registro de aspirantes a precandidatos en tres bloques, los órganos auxiliares en 

los municipios recibirán las solicitudes de inscripción con la documentación, así como requisitos correspondientes 

a partir de las 11 hasta 13 horas. Los integrantes del órgano auxiliar acusarán la recepción de cada solicitud, esto 
no representa calificación sobre la idoneidad de la documentación que presente el contendiente, ni aplicará actos 

de aclaración, condonación o reposición de los mismos; en tanto el secretario técnico enviará el acta 
circunstanciada a la Comisión Estatal de Procesos Internos. Además de los requisitos como acta de nacimiento, 

currículo, documentación que acredite militancia, suscribir carta compromiso para que el órgano partidista tricolor 

efectúe las investigaciones sobre situaciones patrimoniales o fiscal, también corroborarán que los suspirantes no 
realizaron actos antijurídicos relacionados con el uso de recursos de procedencia ilícita y no tener vinculación con 

la delincuencia organizada. El 9 de marzo acudirán los contendientes de municipios como Pachuca, Tizayuca, 
Tula, Tulancingo, Mineral de la Reforma, Ixmiquilpan, Actopan; el 11 del mismo mes para suspirantes de 

ayuntamientos como Molango, Ajacuba, Mixquiahuala Tlanchinol y otros, finalmente el 12 de marzo, Santiago de 
Anaya, Zapotlán, Nopala, Tolcayuca por mencionar algunos. (Rosa Gabriela Porter, página 03) 
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Milenio-Iniciará registro en el PRI de aspirantes a candidatos a ediles: (Alejandro Reyes, página 14) 

Crónica-Elije Morena candidatos: planillas de ayuntamiento: Celebró Movimiento Regeneración Nacional 

(Morena) las respectivas asambleas municipales para los candidatos que integrarán las planillas de regidores: 
mediante un proceso de insaculación designaron a los aspirantes en las demarcaciones, en donde respetaron la 

paridad de género y cuota para jóvenes. De las 84 planillas permanecen pendientes las designaciones de 
aspirantes en 14 presidencias municipales: El Arenal, Eloxochitlán, Huazalingo, Huejutla de Reyes, Jaltocán, La 

Misión, Lolotla, Nicolás Flores, Pacula, Pisaflores, San Agustín Metzquititlán, Tepehuacán, San Felipe Orizatlán y 
Yahualica. En el resto de las asambleas municipales eligieron a los contendientes, los días 5 y 6 de marzo 

sortearon las propuestas inscritas para conformar los espacios de regidurías. Las propuestas postuladas en cada 

una de las Asambleas Municipales Electorales y registradas en la Comisión Nacional de Elecciones se insacularon 
en presencia del Comité Ejecutivo Nacional, la Mesa Directiva del Consejo Nacional y la Comisión Nacional de 

Honestidad y Justicia. En cada Asamblea Municipal Electoral eligieron ocho, 10 o 12 propuestas, según la 
demarcación, mitad mujeres y mitad hombres, para integrar la lista de candidatos a regidores. Para este proceso 

interno partidista, la votación de los asambleístas fue universal, directa, secreta y en urnas abiertas, además 

cada afiliado sólo sufragó por un hombre o una mujer. En este momento, la Comisión Nacional de Elecciones de 
Morena realiza el balance de personas seleccionadas para formalizar los listados el próximo 16 de marzo. 

Cabe mencionar que la Comisión Nacional de Elecciones definió los municipios en donde impulsarán mujeres, 
tales son los casos de: Actopan, Huejutla de Reyes, Tula de Allende, Zempoala, Tepetitlán, Zapotlán, 

Tianguistengo, Tlanalapa, Yahualica, Tolcayuca, por mencionar algunos. Respecto a Pachuca, Mineral de la 
Reforma, Tulancingo, Ixmiquilpan, Huichapan, Tepeji del Río, Tezontepec de Aldama, Tizayuca, Zimapán, 

Zacualtipán, serán planillas que encabecen hombres. (Rosa Gabriela Porter, página 11) 

Crónica-Despejan dudas sobre integración para las planillas; ayuntamientos: Publicó el Partido Acción 
Nacional (PAN) la convocatoria para la integración de las planillas para la elección de ayuntamientos en Hidalgo. 

El documento establece que será la Comisión Permanente Nacional quien podrá acordar como método de 

selección de candidatos, la designación en los siguientes casos: cuando el porcentaje de votación obtenido por el 
Partido en la elección inmediata anterior, federal o local, sea menor al 10 por ciento (%) de la votación emitida. 

Asimismo se designará al abanderado cuando en algún municipio no exista estructura partidista o habiéndola el 
número de militantes sea menor a 40. Para el caso de los municipios que están inmersos en la coalición 

―Cambiemos el Rumbo‖ el método de elección del candidato deberá ser conforme al convenio registrado ante el 
Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH). Los municipios en los cuales el método de selección será a través de 

la elección de los militantes son: Atitalaquia, Cuautepec, Huejutla, Huichapan, Metepec, Nopala, Tecozautla, 

Tepetitlán, Tlaxcoapan, Xochiatipán, Pisaflores, San Felipe, Tezontepec, Tizayuca y Mineral de la Reforma. 
En tanto las demarcaciones en las que el método de selección será por designación y que participan dentro de la 

coalición son: Acatlán, Acaxochitlán, Actopan, Alfajayucan, Almoloya, Atlapexco, Atotonilco de Tula, Atotonilco el 
Grande, Calnali, Cardonal, Chapantongo, Chapulhuacán, El Arenal, Eloxochitlán, Epazoyucan, Huautla, 

Ixmiquilpan, Juárez Hidalgo, Lolotla, Mixquiahuala, Molango, Nicolás flores, Pachuca, Singuilucan, Tenango de 

Doria, Tepehuacán, Tetepango, Tianguistengo, Tualhuiltepa, Tlanalapa, Tlanchinol, Tula, Tulancingo, Villa de 
Tezontepec, Yahualica y Zempoala. Las municipalidades correspondientes a designación y en los que el PAN 

participa solo son: Agua Blanca, Ajacuba, Apan, Chilcuautla, Emiliano Zapata, Francisco I. Madero, Huasca, 
Huazalingo, Huehuetla, Jacala, Jaltocán, Mineral del Chico, Mineral del Monte, Omitlán, Pacula, Progreso, San 

Agustín Tlaxiaca, San Salvador, Satiago de Anaya, Santiago Tulantepec, Tepeapulco, Tepeji, Tepetitlán, 

Tolcayuca, Xochicoatlán, Zacualtipán, Zapotlán y Zimapán. (Jocelyn Andrade, página 21) 

El Independiente-Elige PRD candidatos en municipios: El Partido de la Revolución Democrática (PRD) 

llevó a cabo sesiones de comités municipales en Hidalgo para elegir candidatos a presidentes municipales, 
regidores y síndicos. De acuerdo con los estrados del sol azteca, los municipios que eligieron alcaldes, síndicos y 

regidores son Tlaxcoapan, Tepehuacán de Guerrero, Xochiatipan, Cuautepec, Molango, Huautla y Huejutla. 

Además de Atotonilco el Grande, Ixmiquilpan, Jaltocán, Tolcayuca y Metztitlán. Eligieron síndico y regidor en 
Zempoala. Y solo regidores en Acaxochitlán, Ajacuba, Zempoala, Mineral de la Reforma y Tulancingo, de acuerdo 

con los documentos con los que el PRD convocó a los militantes perredistas para participar en el proceso interno. 
Convoca a consejo estatal El sol azteca convocó a sesión de consejo estatal para aprobar candidatos o en caso 



  
 
 
 
 
 
 

  

 

12 de 31 

1122  

de que haya más de dos aspirantes por un mismo cargo votar abanderados a presidentes municipales y 
regidores. La sesión del sol azteca será el sábado a las 10 y 11 horas en primera y segunda convocatoria. 

(Víctor Valera, página 04) 

Capital Hidalgo-Fundamental el papel de las mujeres: PVEM: Con motivo del Día Internacional de la 
Mujer, Erika Ramírez Arce, delegada especial del CEN del Partido Verde Ecologista de México en Hidalgo, y única 

mujer que hoy en día dirige un partido político en el estado, dijo estar muy contenta por tener la oportunidad de 

encabezar los trabajos de este instituto, sobre todo cuando se aproxima un proceso electoral inédito, en el que 
se elegirán gobernador, presidentes municipales y diputados locales. Además, dijo que hoy por hoy, la mujer es 

reconocida no sólo por sus logros personales o laborales, sino también por su incursión en el ámbito político. 
(Redacción, página 04) 

Capital Hidalgo-Alianza PRI-PVEM-PANAL garantiza un triunfo rotundo: No existe algún perfil en los 

otros partidos que pudiera "siquiera representar alguna amenaza" para la elección de gobernador, afirmó el 
presidente del Partido Nueva Alianza (PANAL) en Hidalgo, Emilio Molina Hernández. El dirigente panalista aseguró 

que la fuerza que tienen el PRI, Partido Verde y Nueva Alianza garantizan un triunfo rotundo para Omar Fayad 
Meneses el próximo 5 de junio. Agregó que Omar Fayad es un hombre con mucho trabajo en la función pública y 

con una trayectoria conocida por todos los hidalguenses, "tenemos un buen candidato, el triunfo dependerá del 

trabajo que hagamos". Sin embargo, aclaró que el triunfo no será cómodo, ya que los tres institutos políticos 
deberán trabajar en la campaña, por lo cual, comentó: "el domingo fue un día muy importante, ya que tomó 

protesta el candidato ante el partido de origen". En este sentido, manifestó que Nueva Alianza ya se organiza y 
trabaja para fortalecer la coalición, y así cumplir el compromiso que el instituto asumió en el convenio que se 

firmó. Molina Hernández indicó que se han mantenido reuniones con la militancia, "ya saben que Omar Fayad es 
el candidato de la coalición "Un Hidalgo con Rumbo", del cual Nueva Alianza es parte importante, es nuestro 

candidato y estamos trabajando en eso". Asimismo, añadió que se trabaja para que no haya ningún problema el 

día de la elección, "hoy los votos serán por cada partido, no hay logo de coalición, y eso hasta nos facilita un 
poco las cosas". Por último, Emilio Molina dijo que Nueva Alianza está muy de cerca con la sociedad, muy 

comprometido con la coalición "y organizados con unidad y trabajo en equipo, para salir adelante".(Sergio 
Juárez, página 05) 

I N S T I T U C I O N E S     E L E C T O R A L E S 
Criterio-Detectan sólo un foco rojo en instalación: El Instituto Nacional Electoral (INE) en Hidalgo tiene 

conocimiento de sólo un hecho que podría representar un foco rojo en la instalación de las casillas para las 
elecciones del 5 de junio. Se trata da la colocación de una manta en la cual habitantes de Huejutla habrían 

advertido que no dejarán instalar casillas si no resuelven un problema de obras y servicios. 
De acuerdo con José Luis Ashane, vocal ejecutivo del INE en Hidalgo, estarán atentos a las situaciones que 

ocurran en el estado y que pudiesen ser objeto de atención de las autoridades. (Redacción, página 05) 

C O N G R E S O 
Criterio-Congreso no puede dar licencia a edil: La decisión de negar la solicitud de licencia para ausentarse 
del cargo al edil Cipriano Charrez es únicamente de la Asamblea de ese municipio, por lo que el Congreso estatal 

no tiene facultad, expuso el diputado local Javier Amador de la Fuente. ―(La responsabilidad es) meramente del 

municipio, donde quien tienen la facultad para resolver a favor o denegar la licencia son los regidores‖, sostuvo. 
Luego de que el alcalde panista ingresara un oficio para solicitar la intervención del Poder Legislativo local, el 

diputado afirmó que el Congreso de Hidalgo se ha regido ―respetando la autonomía del municipio‖, por lo que 
sólo ha estado pendiente del marco jurídico. Amador de la Fuente recodó que a través de la Comisión de 

Gobernación recibieron dos oficios (uno del edil y otro de los asambleístas) en los cuales se solicitaba la 
intervención de los legisladores, a los que, dijo, contestaron que son los regidores los facultados para dar o no 

licencia al alcalde. ―Hoy se encuentra en un proceso meramente jurídico en el cual, seguramente, él (Charrez) 

tendrá la facultad de buscar las instancias correspondientes para poder alcanzar esa solicitud. Nosotros como 
Congreso estaremos pendientes de que se dé conforme a derecho, que no se evadan las responsabilidades, 

puesto que hasta que no se autorice una licencia no se puede dejar de estar al frente del municipio‖, expuso al 
ser entrevistado tras la puesta en marcha de un sistema de agua potable en Alfajayucan. Sobre el abandono del 
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cargo del edil panista, quien el vienes pasado pidió a la Secretaría de Finanzas que le suspendiera el sueldo 
debido a que había informado al Congreso local que se ausentaría del cargo por 100 días –pese a no contar con 

la autorización del Cabildo–, a partir del 3 de marzo, el diputado por el distrito de Jacala señaló que hasta el 

momento el Legislativo no ha recibido solicitud para su intervención, por lo que, afirmó, ―no se puede marcar un 
escenario‖ respecto a posibles sanciones. Amador agregó que se han realizado mesas de diálogo; la más reciente 

ocurrió el 4 de marzo, en la cual explicaron a los representantes jurídicos del alcalde el procedimiento y ―lo que 
no puede hacer el presidente‖. (Érika Gutiérrez, página 05) 

El Sol de Hidalgo-CONGRESO respeta AUTONOMÍA municipal: (Redacción, Ojo: Política) 

P L A N O     E S T A T A L 
Criterio-Prevén despidos en la refinería de Tula: El coordinador de los diputados federales del PRI por 
Hidalgo, Fernando Moctezuma Pereda, llamó a ―adelantar medidas‖ ante cualquier baja en el número de empleos 

que brinda la refinería de Tula, ante el escenario económico mundial ―que resiente la baja en el precio del 
crudo‖. El legislador ejemplificó que en los casos de los estados Campeche y Tabasco, también con instalaciones 

de Petróleos Mexicanos (Pemex), se exhortó a autoridades federales para implementar de inmediato las acciones 

a fin de generar nuevas fuentes de empleo en los sectores económicos no vinculados a la actividad petrolera. 
Explicó que el llamado se realizó de manera directa a las secretarías de Economía; Comunicaciones y 

Transportes, así como de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, con el fin de buscar contener y disminuir los 
elevados y crecientes índices de desempleo en esas dos entidades. El legislador federal reconoció que Hidalgo 

enfrenta una situación similar a la de Tabasco y Campeche, ya que ahí se encuentra la refinería de Tula, por lo 

que consideró sano este exhorto que el pleno avaló. ―Es sano y lo validamos, posteriormente plantearíamos una 
estrategia nacional, en este caso para ir generando alternativas que, en coordinación con el gobierno de la 

República, los propios estados, y por supuesto con la voluntad política de este Congreso, vayamos implementado 
programas sociales y de apoyo para estas regiones‖, mencionó el exsecretario de Gobierno de Hidalgo. 

Señaló que si las circunstancias obligan a realizar un ajuste preventivo al gasto público en 2017, es preferible 
impactar en campos que no afecten a los trabajadores del Estado, ni a los programas sociales ni de inversión. 

Moctezuma indicó que si se tiene que hacer ese ajuste, tendrá que ser para que sea más eficiente el gasto en 

otros rubros y no afectar el empleo. ―Hoy, en la condición que vivimos, no podemos darnos el lujo de tener una 
circunstancia donde el recurso no se aproveche de la mejor manera. Si se requiere un ajuste para que tengamos 

economías más fuertes y donde tengamos la fortaleza de mejor aplicación del recurso, y se requiere de un ajuste 
en varios rubros, habría que aceptarlo‖, dijo. (Redacción, página 06) 

El Sol de Hidalgo-MEDIDAS para MANTENER EMPLEOS en la REFINERÍA: (Redacción, Ojo: Política) 

Criterio-Mujeres, 43% de la población ocupada: Las mujeres participaron con 48.7 por ciento del personal 
ocupado total en los servicios privados no financieros, tales como restaurantes, hoteles, contabilidad y auditoría, 

escuelas del sector privado, servicios legales En el marco del Día Internacional de la Mujer, el Instituto Nacional 
de Estadística y Geografía (Inegi) dio a conocer que en 2013, 43.8 por ciento de la población ocupada estaba 

conformada por mujeres. En 2013, las mujeres participaron con 48.7 por ciento del personal ocupado total en los 

servicios privados no financieros, tales como restaurantes, hoteles, contabilidad y auditoría, escuelas del sector 
privado, servicios legales y médicos, entre otros. Esto representa casi la mitad del total del personal ocupado en 

estos sectores. Asimismo, el Inegi informó que en 2014, 51.3 por ciento de la población que laboraba en el 
sector comercial al por menor eran del sexo femenino. De quienes trabajan en el sector de servicios privados no 

financieros, 47.9 pro ciento son mujeres. Además, indicó que 34.5 por ciento de los trabajadores de 

manufacturas son féminas. Sin embargo, en los ramos de transporte y construcción es menor con 13 y 11 por 
ciento, respectivamente. El organismo también proporciona datos sobre el trabajo de las amas de casa, aunque 

éste no es remunerado. Señala que las mujeres realizan 20.6 horas de trabajo más en los hogares que los 
hombres. El Inegi considera la igualdad de género como tema prioritario desde hace 40 años. Por ello, dice, se 

llevan a cabo acciones para eliminar la desigualdad histórica y acortar las diferencias entre mujeres y hombres. 

El 8 de marzo las Naciones Unidas reflexionarán sobre cómo acelerar la Agenda 2030 para el desarrollo 
sostenible e impulsar la aplicación efectiva de los nuevos Objetivos de Desarrollo Sostenible. Asimismo, se 

centrará en nuevos compromisos de los gobiernos bajo la iniciativa Demos el paso de ONU Mujeres y otros 
compromisos existentes en materia de igualdad de género, el empoderamiento femenino y los derechos 
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humanos de las mujeres.  (Redacción, página 09) 
Milenio-Crece cifra de trabajadoras: (Redacción, página 10) 

Crónica-Inauguran Olvera y Conagua un nuevo sistema para Alfajayucan: Durante la inauguración del 

Sistema de Agua Potable de Donguiñhó, en el municipio de Alfajayucan, el gobernador Francisco Olvera expuso 
que ―gracias a la política social coordinada, en la que trabajamos los tres órdenes de gobierno, es que todos los 

días, por todo el territorio del estado pasa lo mismo: se entrega una obra, un camino, una carretera, un sistema 

de agua potable, una electrificación o una escuela‖. Acompañado por el director general de la Comisión Nacional 
del Agua (Conagua), Roberto Ramírez de la Parra, el mandatario hidalguense celebró que esta comunidad del 

Valle del Mezquital ya cuente con el vital líquido, después de diversos intentos fallidos, como la instalación de 
pozos que no funcionaron. Reconoció la solidaridad y comprensión de los alcaldes de Huichapan y Tecozautla, ya 

que del primero proviene el recurso hídrico y sobre el segundo pasa una parte de la red de tubería de 2 pulgadas 
de diámetro que consta de más de 5 kilómetros de distancia y que requirió una inversión superior a los 7 

millones de pesos. Antes del evento protocolario, el gobernador y el funcionario federal realizaron la apertura del 

hidrante, ubicado en una casa particular, propiedad de Manuel Guerrero Mejía. En el mismo acto el gobernador y 
el director de la Conagua entregaron seis escrituras de las casi 500 que se darán en Hidalgo dentro del Programa 

Nacional de Regularización de Tenencia de la Tierra en Obras de Infraestructura Hidroagrícola (Pronareti), que 
ejecuta a escala nacional el organismo desconcentrado de la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales 

(Semarnat). Sobre las casi 500 escrituras que Conagua entregará en Hidalgo, Olvera Ruiz expuso que es un 

hecho que no se había dado en la entidad y que sentará un precedente que dará certeza jurídica a sus 
beneficiarios. (Hugo Cardón, página 03) 

Milenio-Luego de 300 años, por fin tienen agua potable: (Redacción, página 07) 
El Independiente-Tras 300 años de espera, llega agua a Donguñhó: (Redacción, página 02) 

Capital Hidalgo-Invertirá CONAGUA más de 400 mdp en el estado: (Junio Alvarado, página 02) 
El Sol de Hidalgo-A diario se entrega una obra en Hidalgo: Olvera: (Redacción, primera plana) 

Plaza Juárez-Agua para Donguiñhó: (Redacción, primera plana) 

Síntesis-Inauguran obras de agua potable en Alfajayucan: (Susana Jiménez, página 03) 
Uno más Uno-Donguiñhó cuenta con agua potable, luego de 300 años de su fundación: (Redacción, 

página 05) 

P L A N O     M U N I C I P A L 
Crónica-Presenta Eleazar seguro para BiciCapital: Anunció el alcalde de Pachuca, Eleazar García Sánchez, 
que los ciudadanos que cuenten con membrecía del programa BiciCapital obtienen automáticamente un seguro 

de usuario que cubre diversos aspectos al momento del traslado en bicicleta, además informó que debido a la 
solicitud hecha por la ciudadanía se instaló una nueva estación, ubicada a un costado del ayuntamiento. 

Explicó que estas acciones fortalecen al programa, además de ofrecer certidumbre a usuarios en cuanto a 
seguridad; ―quisimos otorgarlo para que la gente esté tranquila, ante un accidente o robo, no queremos que 

pase eso pero siempre es importante tener una garantía y hoy ya tenemos esa posibilidad, con esto seguramente 

se sumarán más usuarios a este proyecto‖. Indicó que el programa BiciCapital se consolida paulatinamente, lo 
que permite que la gente utilice la bicicleta como un medio de trasporte, porque, dijo, además de contribuir a la 

salud, también se genera movilidad sustentable, mejoras al medio ambiente y desmotiva el uso del vehículo. 
―Al día de hoy son poco más de 300 usuarios que cuentan con su membrecía, lo que nos permite generar 

políticas en materia de movilidad para dar prioridad en algunas calles, pintar algunos cruces, esto importante 

porque deseamos que la gente haga uso de estas bicicletas para trasladarse dentro de la ciudad‖. En su 
oportunidad Ana Estefanía García Camacho, secretaria de Planeación del ayuntamiento, expresó que se dispuso 

atender las inquietudes de la gente y por tal motivo se implementó un seguro para los usuarios, lo que no ocurre 
en ninguna otra ciudad, sin tener que pagar deducible en caso de algún incidente.  (Milton Cortés, página 04) 

El Independiente-Anuncian seguro para usuarios de BiciCapital: (Redacción, página 07) 

Capital Hidalgo-Usuarios de Bici Capital tendrán derecho a seguro: (Yina Bautista, página06) 
El Sol de Hidalgo-Bici  CAPITAL ofrece SEGURO a USUARIOS: Eleazar García: (Redacción, Ojo: 

Política) 
Plaza Juárez-El programa Bici Capital ofrece seguro a los usuarios: (Redacción, página 12A) 



  
 
 
 
 
 
 

  

 

15 de 31 

1155  

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 
 

Prisco, un terco en el PAN 

A horas de la definición de candidatos a presidentes municipales por los partidos, el escenario sigue siendo de 
confrontación. Cuando más se requiere de poner orden, son pocos los perfiles que toman con mesura y 

profesionalismo las designaciones y que por encima de intereses muestran sus cartas credenciales con lo 
previamente realizado. Uno de ellos es el actual secretario general con licencia del Comité Estatal del PAN, Prisco 

Manuel Gutiérrez, quien actualmente es de las cartas más fuertes y posicionadas para ser pieza importante en su 

municipio de origen, el cual ya gobernó. Lo recuerdo desde la tribuna del Congreso local, donde su compañero 
diputado de otro partido, el PRI, Onésimo Serrano González, lo felicitó por su terquedad para defender la ley que 

beneficia a los derechos y cultura de los pueblos indígenas de Hidalgo. Eso habla mucho de su compromiso que 
desde siempre ha tenido con el pueblo nahua de Xochiatipan. Al paso de los años y con la vertiente política sobre 

el PAN del estado, donde han tenido desencuentros desde las elecciones a gobernador de 2010, Prisco se 
mantuvo. En la alcaldía 2006-2009 construyó el puente sobre el Río Garcés puesto que cada época de lluvia 

dejaba sin comunicación a todo un pueblo, mismo proyecto del que comentamos semanas antes de que intentara 

gestionar ante el gobierno federal y estatal. Pocos insistieron tanto con una obra para la gente como él en su 
momento. Incluso un candidato se comprometió a hacerlo y si no, se cortaba "un huevo". Al final ni se lo cortó ni 

hizo el puente. Toda una anécdota local. Podría pensarse que Prisco quien ha sido además de presidente 
municipal, diputado local y funcionario partidista en el PAN desde siempre, no debería lanzarse de nuevo a la 

alcaldía. Sin embargo lo conozco y tiene una singularidad, se comunica con sus paisanos en su propia lengua. 

Ello fue clave en el gobierno que encabezó hace ya casi 10 años puesto que mucha de la población no tiene 
acceso a beneficios sociales ni a programas de atención por las barreras de lenguaje. Aduce que de 30, pasaron 

a 980 pasaron los adultos mayores beneficiarios que no habían sido atendidos a plenitud, pues no se podía 
entablar un diálogo más cercano. Desde el Congreso local, al que llegó tras ser clave en la campaña a 

gobernadora de Xóchitl Gálvez Ruiz, fue designado Presidente de la Comisión de Pueblos Indígenas donde 
impulso la reforma al Artículo 5 de la Constitución Política de Hidalgo en Materia de Derechos y Cultura Indígena. 

Quizá fue esa cercanía con la ahora delegada en Miguel Hidalgo en la Ciudad de México lo que lo convirtió en un 

activo blanquiazul, al que se le defendía aunque no se simpatizara con él desde el panismo hidalguense. 
Impulsor de la Ley de Derechos lingüístico del Estado de Hidalgo y creador del Catálogo de Comunidades y 

Pueblos Indígenas, se le ubicó hasta fuera del estado, con la propia Gálvez en la delegación capitalino que ahora 
administra. 

 

(Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 

 
(En 18 días registro de candidato a Gobernador) 

 

¿PRESIDENTA O PRESIDENTE PARA PACHUCA? 
MIRNA, AUNARD O CRESPO PARECEN LOS BUENOS 

 
*Cipriano Charrez cosecha lo que sembró, pero… 

El día de ayer en su estilo de ―por las buenas o por las malas‖, el que se supone es alcalde de Ixmiquilpan, 

CIPRIANO CHARREZ, acarreó hasta la sede del Congreso a buen número de sus seguidores, que no el municipio 
en su totalidad, para presionar a los señores diputados en su exigencia de recibir de su asamblea municipal el 

permiso para poder dejar el cargo y buscar ser diputado en la contienda electoral del 5 de junio, que visto así sin 
otras lecturas no tendría nada de malo y hasta se debiera ver como una pretensión sana de alguien que tiene 

todo el derecho de aspirar a un cargo más en su carrera política. Pero sucede que don Cipriano, convirtió su 

administración en un campo de batalla contra sus regidores y en contra de la misma administración estatal, 
siempre bajo el amparo de la autonomía municipal, de tal manera que en su municipio sólo sus chicharrones 
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tronaban y ni siquiera el poder estatal podía hacer algo. Como resultado de ello, el clima de ingobernabilidad fue 
y es lo dominante en este municipio donde los enfrentamientos entre los grupos políticos fueron cosas normales, 

sin que hubiera gobernabilidad por las necedades del alcalde. Ahora pretende que la asamblea le dé permiso 

para ser candidato, y la asamblea le revira con la exigencia de que primero le cumpla a los ciudadanos en lo que 
no lo ha hecho y después sueñe en otros cargos, y le niega el permiso en una actitud que suena lógica con algo 

o mucho de revanchismo en contra de un alcalde que nunca supo caminar por la senda del entendimiento y del 
acuerdo. Como respuesta quiere ahora que el Congreso le haga el trabajo de allanarle el camino para que la 

asamblea municipal, según él, no le prive del derecho que tiene de ser candidato. El Congreso ha respondido que 

es la asamblea la que debe resolver en razón de ―que cree usted…Sí, de la autonomía municipal que tantas veces 
usó para negarse al diálogo y el acuerdo. 

 
Cosecha lo que sembró Don Cipriano. 

Ahora exige lo que él negó en su momento…. Así es la vida de cruel. 
 

¿PRESIDENTA O PRESIDENTE?...MIRNA…AUNARD O CRESPO? 

Los tiempos se cierran para las candidaturas del PRI que debe registrar este miércoles 9 a sus primeros 16 
candidatos, y por lo mismo quienes aspiran y son diputados locales, síndicos o regidores que buscan ser alcaldes 

deben separarse de sus cargos 90 días naturales antes de la elección tal y como ya sucedió con 10 diputados . 
 Los otros aspirantes como los Secretarios de Despacho, de acuerdo al Código Electoral podrían separarse de su 

cargo hasta el 6 de abril o sea 60 días previos a la elección, pero la convocatoria del PRI en particular los obliga a 

renunciar a su cargo a más tardar mañana miércoles 9 de marzo. 
De esta manera mañana veremos si presenten su renuncia MIRNA HERNÁNDEZ A PLANEACIÓN, AUNARD DE LA 

ROCHA A FINANZAS y otros de los que se dice aspiran a la casa RuleLa verdad es que pronto sabremos si el PRI 
le apuesta que tengamos presidenta municipal o presidente , de acuerdo a los movimientos que no tardan. 

Usted qué prefiere… ¿Alcaldesa o alcalde? 
 Cuestión de horas… y de que el PRI gane porque la lucha va a estar buena. 

 

(Adalberto Peralta, página 2A) 

Plaza Juárez-Dese por Enterado… 

 

¡LIBEREN A WILLY!, PERDÓN, ¡LIBEREN AL DIVINO CHARREZ! 
Móndrigos regidores de Ixmiquilpan que con el contubernio del Congreso del estado, quieren privarnos ya no 

solo a los habitantes del Mezquital, sino de todo Hidalgo, de tener un diputado como El Divino Charrez. Resulta 
que no le quieren dar licencia para dejar el cargo de presidente municipal y buscar una curul en la Cámara de 

Diputados de la entidad. ¡No se lo merecen y ni así aquilatan el esfuerzo de este prohombre por representarlos! 

Y por eso las fuerzas vivas que aman el Emperador Divino se lanzaron a protestar en la sede del Poder 
Legislativo de Pachuca. Todos convencidos como una sola persona, que el insigne Cipriano Primero debe ser 

liberado de su responsabilidad como alcalde. ¡Ya mucho hizo por sus gobernados y quieren más! La realidad es 
que los regidores no le quieren dar licencia porque ya en sus adentros se preguntan, ¿Qué será de este pueblo 

sin su Mesías? Y tienen razón. Pero también deben estar conscientes que no pueden ser egoístas y compartir con 
todo el pueblo de Hidalgo al Divino Charrez, su sabiduría, su pacífico proceder, su amabilidad y don de gentes. 

Por eso insistimos, ¡LIBEREN AL DIVINO EMPERADOR! 

 
 

PEDRO PORRAS YA TIENE SU CREDENCIAL DEL CLUB DE LA SIMPÁTICA GARZA 
Viéndolo bien hizo lo que tenía que hacer el profesor Pedro Porras Pérez, quien luego de ser ninguneado por su 

partido, el PRD, mandó su fotografía tamaño infantil a las oficinas de Abasolo para que lo inscribieran en el Club 

de la Simpática Garza. Y hecho, ya es candidato a presidente municipal de Tezontepec de Aldama, donde 
acompañado de una persona adulta, que es ni más ni menos que el señor Lucifer, intentará cruzar el pantano sin 

ensuciar sus alas. Aunque la verdad se ve difícil, porque en ese pantano solo la Simpática Garza sale sin 
problemas. Si acaso el señor de los infierno lo lograría con su sabiduría ancestral, pero un simple acólito del que 
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no es bueno (séase el Demon) se ve difícil. Pero ahí va don Pedro Porras, porque el hueso es hueso. 
 

AMIGOS, AMIGAS, OTRO GALLO NOS CANTARÍA CON EL SANTO PATRONO 

 
Amigos, amigas, si el candidato tricolor hubiera sido El Santo Patrono, ninguna promesa sería criticada, porque el 

Santo Patrono, amigos, amigas, ese sí cumple. Amigos, amigas, El Santo Patrono no hubiera llevado acarreados, 
si acaso porristas cien por ciento convencidos y ahí sí que sería la fiesta de la democracia. Pero, amigos, amigas, 

como lo tienen vetado porque El Santo Patrono es el mejor, luego entonces todo está mal, pero muy mal. 

Porque, amigos, amigas, solo El Santo Patrono sabe hacer las cosas. ¡Honor y gloria (amigos, amigas) para el 
Supremo y Santo Patrono que tanto amamos! He dicho, amigas… amigos. 

 
¿QUIÉN RENUNCIÓ? 

Ayer tuvieron que renunciar los que buscarán ser candidatos a presidentes municipales. Y por lo mientras, lo 
confieso, desconozco quién lo hizo, pero se anticipa que serán los que ya se sabía desde el principio. Pachuca es 

la joya de la corona, y alguien ya dejó el cargo para buscar la nominación priísta. Ya les informaré. 

 
 

(Redacción, página 12) 

Vía Libre-Deslinde… 
*Moctezuma, coordinador 

Mientras el diputado Gadoth Tapia Benítez enfrenta resistencias para ser postulado a presidente municipal por 
Tula al considerarlo importante sector del priismo tulense imposición de Fernando Moctezuma Pereda, el 

coordinador de la bancada hidalguense en San Lázaro se perfila como coordinador de campaña a gobernador de 
Omar Fayad Meneses. Para ello se conjugan factores como que de los seis aspirantes del Partido Revolucionario 

Institucional (PRI) sólo el ex secretario de Gobierno reúne condiciones para esta labor; David Penchyna Grub 

asumió la dirección del Instituto Nacional del Fondo de Vivienda para los Trabajadores (Infonavit); Nuvia 
Mayorga Delgado continúa en la Comisión Nacional para la Atención de los Pueblos Indígenas (CDI). Carolina 

Viggiano Austria mantiene una posición complicada y José Antonio Rojo García de Alba no tiene mucha química 
con el candidato, no obstante la madura actitud del huichapense para un proceso interno sin contratiempos 

facilitando su fortalecimiento camino a las históricas elecciones del 5 de junio que por primera vez en Hidalgo 

serán empatadas. No habrá que sorprenderse si en tareas también de coordinación reaparece en la escena 
estatal el dos veces diputado federal y ex presidente del PRI Jorge Romero Romero, porque se busca sumar y 

contar con los operadores más efectivos, por eso la integración a organización del Comité Directivo Estatal de 
David Hernández Madrid, para lograr equilibrios y conseguir los objetivos de ganar en las tres elecciones: 

gobernador, diputados y ayuntamientos. 

(Alberto Witvrum, página web) 

Crónica-Balcón Político… 

…y por Pachuca, el PRI postulará a una mujer 
Hasta donde se sabe el Partido Revolucionario Institucional (PRI) dará a conocer a sus candidatos a alcaldes en 

tres bloques y el primero debió definirse ayer y hoy se haría público; el segundo bloque se definirá el miércoles y 

dos días después el tercero. Pachuca, por ser la capital del estado, donde el tricolor no quiere dejar cabos sueltos 
y garantizar la victoria en los comicios del próximo 5 de junio, postulará a uno de sus cuadros femeniles más 

probados, con trayectoria partidista y quien recientemente dejó la diputación federal y ocupa actualmente la 
secretaría de Planeación  y Desarrollo Metropolitano. Si las decisiones en la cúpula tricolor, la nominada será 

Mirna Hernández Morales, quien en declaraciones periodísticas recientes sostuvo que se mantendría en el equipo 

de gobierno de Francisco Olvera Ruiz hasta el último día de su mandato… ni uno más. Pero parece que la suerte 
le acompaña y será la abanderada del PRI para la contienda de este año. Así dejará en la orilla a otros ―gallos‖, 

que desde hace tiempo hicieron labor en las bases y estructuras del PRI, en busca de ganar simpatías. En ese 
terreno quedarán los secretarios de Gobierno y Finanzas, Salvador Elguero Molina y Aunar de la Rocha Waite, 

respectivamente. También quedarán otros como Víctor Manuel Gómez Navarro, subsecretario de egresos de la 
Secretaría de Finanzas; el delegado del Instituto Nacional de Migración (INM), Víctor Kanan Huebe; el exdirigente 
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de la CNOP, Alfredo Tovar Gómez. Lo mismo ocurrirá con el exdelegado de la Comisión Reguladora de la 
Tenencia de la Tierra (Corett), quien desde octubre del año pasado dejó su encargo como delegado del gobierno 

federal, para dedicarse de lleno a buscar la suma de factores y acciones que lo encaminaran a la postulación. No 

fue así. Al final será una mujer la que abandere la causa tricolor, en un municipio donde la crispación social se 
refleja, curiosamente, en las filas de ese partido, que espera mejores condiciones para sus colonias, barrios y 

para sus propias familias. Veremos si Mirna Hernández cubre las expectativas. 
 

(Carlos Camacho, página 03) 

Criterio-Narraciones… 
 

UN DISCURSO ESPERADO 
Este domingo, el candidato oficial, emanado de las filas del PRI, hizo un llamado a los miembros de su instituto 

político para cerrar las puertas a la corrupción, algo que ha sido negado por los gobernantes. Desde hace 

muchos años hemos esperado que un candidato con posibilidades reales de llegar a la gubernatura hablara de 
poner un fin a la corrupción en el estado. Lo escuchamos hace seis años, pero quien mandó ese mensaje se 

quedó en el camino.  Este domingo, el candidato oficial, emanado de las filas del PRI, hizo un llamado a los 
miembros de su instituto político para cerrar las puertas a la corrupción, algo que ha sido negado por los 

gobernantes en turno, quienes creen que no notamos cómo es que en este estado se roban el dinero. Además, 

lo dijo claro: se acabó el dedazo, algo que da esperanzas para que este estado pueda salir por fin de la 
mediocridad y de las viejas prácticas.  Pero para quién va dirigido ese discurso. Creo que no sólo para los 

electores, sino para los mismos priístas, quienes deben cambiarse el cassete ante los nuevos tiempos, olvidarse 
del botín y buscar cambiar el rumbo. De ser así, como lo dijo Omar Fayad, la burocracia en Hidalgo se cimbrará y 

tendrá que renovarse, pues tenemos un aparato gubernamental tan lleno de vicios como de compadres y amigos 
del poder. El discurso de este domingo da pie a exigir de ahora en adelante una nueva política pública, una 

alejada del poder como medio de enriquecimiento de los compradres, de los cuates, ésos que cada sexenio se 

dedican a hacer negocios a costa del pueblo. Da gusto que cambie el discurso, que por fin se aleje de las 
complacencias y el próximo gobierno se ponga a trabajar y que no sean sólo palabras. 

(Jorge Ávila, página 02) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 
 

 
:Que Sutilmente Cipriano Charrez trajo más de 40 autobuses para su manifestación en las puertas del Congreso 

del Estado a Pachuca, a donde llegó para acusar a su asamblea en Ixmiquilpan de que no le dan licencia para 

buscar ser candidato a diputado y continuar teniendo fuero, aquí la pregunta es, de dónde salió para pagar esos 
vehículos. Acaso serán de las arcas municipales o del bolsillo del propio Charrez. Solo él y sus hermanos lo 

sabrán. 
 

:Que Hablando del linaje ixmiquilpense, el hermano incómodo del presidente, de nombre Pascual Charrez, 
embistió verbalmente a la prensa de la capital del estado que acudió a cubrir la concentración y solicitud de su 

hermano Cipriano, por lo que precisó que traía saludos a la prensa, ―como esos que dan en el estado de 

Veracruz‖. No sabemos a que se refiere a ciencia cierta el señor, pero lo que sí es un hecho es que ante tan 
lamentables palabras los trabajadores de medios prefirieron alejarse por su propia seguridad. 

 
:Que Tiene nombre y apellido la persona que pide dejar fuera de la encuestas a Emilio Arteaga por la 

candidatura del PRI en el municipio de Progreso de Obregón, su luz le opaca mucho al señor de las aguas 

capitalinas, todo para favorecer a su ahijado político Narciso Gutiérrez, quien dicen que busca desesperadamente 
la candidatura para poder tener un trabajo más cómodo y no por la vocación de servir a la gente y población de 

dicha demarcación. 
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:Que de todas las presidencias municipales, la de más contienda interna es la de Mineral de la Reforma. Unos 
dicen que al haber atestiguado el gobierno actual de Filiberto Hernández, ya cualquiera puede ser edil, mientras 

que otros buscan cambiar de fondo las cosas en la administración local por el bien de las nuevas generaciones. 

Por cierto, el más posicionado rumbo a las últimas horas de designaciones resultó para sorpresa de muchos 
Francisco Vargas Pacheco del PRI, quien estuvo acompañando al candidato Omar Fayad a la gubernatura en 

reuniones posteriores a su toma de protesta. 
 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 
 

"Ya es necesario que la equidad de género tenga ese nivel. Hay mujeres muy talentosas, y además como 
mujeres tenemos otra sensibilidad hacia la parte política. Son tiempos de que las mujeres puedan dar muestra 

del conocimiento en el quehacer público‖ 

Lorena García Cázares 
Presidenta de AMMJE sobre equidad 

 
"Gracias a la política social coordinada, en la que trabajamos los tres órdenes de gobierno, es que todos los días, 

por todo el territorio está pasando lo mismo: se está entregando una obra, un camino, una carretera, un sistema 

de agua potable, una electrificación o una escuela‖ 
Francisco Olvera Ruiz 

Gobernador sobre apoyos en Hidalgo 
 

―Tenemos suficientes perfiles como para querer importar candidatos, todos serán nuestros. Estamos caminando 
bien, el partido se distingue por la madurez de su militancia, por los acuerdos internos y por el deseo de trabajar 

en unidad y en equipo‖ 

Eliseo Molina Hernández 
Dirigente de Panal sobre aspirantes propios 

 
(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

 
QUE hoy se celebrará el Día Internacional de la Mujer el evento estará encabezado por el gobernador del estado, 
Francisco Olvera Ruiz, y su esposa Lupita Romero de Olvera, presidenta del sistema DIF Hidalgo. 

que mientras el edil de Ixmiquilpan Cipriano Charrez pelea denostadamente una candidatura por el fuero, en las 
comunidades de esa demarcación sufren las consecuencias por falta de obras; ejemplo de ello son los reclamos 

de los vecinos de las colonias Miguel Hidalgo, Benito Juárez y la comunidad de Botenguedho, quienes dicen que 

su alcalde ya dejó tirada la administración sin nadie que les resuelva sus demandas... 
 

QUE mañana en el Comité Directivo Estatal del Partido Revolucionario Institucional, que preside Alberto 
Meléndez, se darán los registros de quienes resulten candidatos a presidentes municipales del primer bloque, 

entre ellos los municipios de Pachuca, Tulancingo de Bravo, Huejutla de Reyes, Mineral de la Reforma, 

Ixmiquilpan, Tula de Allende, Actopan y Zacualtipán. Los precandidatos han firmado un acuerdo de disciplina y 
lealtad partidista, comprometiéndose apoyar a quien resulté candidato. Eso está por verse, no vaya ser que 

algunos agarren camino y se vayan por la libre. 
 

QUE en Santiago Tulantepec son tres los principales contendientes priístas que figuran en la lista para la 
nominación de quien será el candidato a la presidencia municipal. Armando García, esposo de la actual tesorera 

municipal; Horacio Islas, ya dos veces alcalde, quien ya perdió una elección y va buscándola por cuarta ocasión, 

y Andrés Rivera, dedicado a la construcción. Este municipio va en el tercer bloque, que se dará a conocer 
posiblemente el 12 del presente mes. 
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QUE en el municipio de Acaxochitlán competirán en las urnas el 5 de junio, según comentan los electores locales 
Esbeidi Sosa, por el PAN; y la diputada local con licencia, Dora Luz Castelán, por el PRI; sin descartarse la 

participación de otra mujer priísta, Elisa Licona.  

 
QUE por más intentos que han hecho algunos actores políticos en San Agustín Tlaxiaca para bajar de las 

encuestas la popularidad del joven José Miguel Cortés Castro no han podido, pues entre gran parte de la 
ciudadanía es él quien compite con más fuerza para ser el próximo alcalde de aquel municipio. 

 

QUE en San Bartolo Tutotepec los únicos aspirantes a la alcaldía son de la izquierda, pues los demás partidos no 
dan batalla, ni el PRI. La alcaldía, dicen, está entre Santos Cabrera y Alfonso Neri, alias el Popo, expriísta, por 

cierto. 
 

(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 
 

En la política hidalguense hay de dos sopas: los inmunes amigos del poder y Cipriano Charrez 
 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 

Para el cierre de la actual administración estatal existe una constante en cuanto a la entrega de diversas obras 
que eran prioritarias en las diferentes regiones que integran la entidad, de tal modo el gobernador Francisco 

Olvera acerca muchas más acciones de beneficio directo a la población que así lo demanda, como el caso de 

Alfajayucan, cuyas comunidades tenían décadas peleando por un sistema de agua potable digno, que hoy logran 
con respaldo de Conagua. 

 
(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba… 

 
Arriba-Alain Souverbille: Souverbille García, como director general del Sistema de Transporte Convencional de 

Hidalgo, mantiene acercamiento constante en las regiones donde los trances por la invasión o cambio de rutas, 
así como otros detalles, precisan la intervención oportuna de las autoridades para respaldar y orientar a los 

involucrados. De ese modo deja ver que su habilidad para conciliar no es mínima sino importante. 

 
Abajo- Jesus Romero: El que no da una es Romero Quintanar. Como titular de la Secretaría de Obras Públicas 

y Ordenamiento Territorial está presente porque la mayoría de veces simplemente no le cuadran las fechas, 
ahora con las acciones para el proyecto en Río de las Avenidas parece que el periodo de entrega no será el 

planteado y nuevamente esos ―20 días‖ se extenderán. 

 
(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
 

El presidente municipal de Huejutla de Reyes, Alfredo San Román, solicitó ya licencia a su cargo para contender 
como candidato a diputado local pero no por el Partido Encuentro Social (PES) como se había anunciado, sino 

por el Verde Ecologista de México (PVEM). Mientras en Ixmiquilpan el cabildo no concedió la respectiva licencia a 
Cipriano Charrez y al cerrar el registro de aspirantes a diputados locales, el alcalde de Acción Nacional (PAN) no 

logró entregar su documentación, así que ahora se espera una lucha en los tribunales. 
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INDEMNIZAR 
Los tribunales fallaron en favor de 11 exempleadas de la presidencia municipal de Mixquiahuala, las cuales 

habían sido despedidas de manera injustificada. Este fin de semana la corte ordenó a ese ayuntamiento pagar a 

cada una de las quejosas, luego de valorar y encontrar los elementos suficientes para dar validez a su queja. 
Como Mixquiahuala hay decenas de municipios en la entidad donde prevalecen demandas por despido 

injustificado a los trabajadores, extrañamente algunas se resuelven en el corto plano, otras no y deben acudir a 
otras instancias como en este caso. 

  

DETALLES 
Desde el domingo pasado la cúpula del Partido Revolucionario Institucional (PRI) y liderazgos de todo el estado 

trabajan de corridito para afinar los listados de candidatos a presidentes municipales. Estas listas incluyen las 
planillas de regidores y síndicos en cada localidad, así que por pequeño que sea el municipio todos presentan 

complejidad y requieren de un trato político adecuado. 
 

(Redacción, página 02) 

P L A N O     N A C I O N A L 
El Universal-México, con „epidemia‟ de embarazos adolescentes: En México se vive una ―epidemia de 
embarazos de adolescentes‖. Las últimas cifras refieren que anualmente se registran más de 400 mil bebés de 

madres menores de edad y la cifra no disminuye, lo que representa 20% del total de los nacimientos. Aunque de 

manera histórica se había presentado el fenómeno en Chiapas, Oaxaca, Guerrero y Puebla, ahora se registra un 
aumento en los estados del norte del país.―No es exagerado decir que tenemos una epidemia de embarazos 

adolescentes en México. Puede parecer muy simplón hablar de la fecundidad adolescente como un problema 
serio, [pero] en realidad las cifras muestran eso‖, explica el demógrafo Carlos Welti, del Instituto de 

Investigaciones Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Agrega: ―La fecundidad 
adolescente se ha relacionado sólo con sectores marginales, pero también ha llegado a los espacios urbanos y no 

de aquellos pobres extremos. Tenemos un aumento de casos en las áreas ligadas a la violencia‖. Coahuila y 

Tamaulipas muestran cifras por arriba de los 10 mil casos por año de los nacidos vivos de madres menores de 19 
años, en tanto que en el Estado de México se registraron 53 mil 329, que representa 15% del total, siendo la 

entidad con el mayor número de embarazos de este tipo. Le sigue Veracruz, con 25 mil 729.( Natalia Gómez 
Quintero, Primera Plana)  

La Jornada-Crecieron 300% plazas de élite en  el Pemex  de Lozoya: En el trienio en que Emilio Lozoya 

Austin dirigió Petróleos Mexicanos (Pemex) se triplicó la alta burocracia en la petrolera y engrosó el número de 
direcciones corporativas, de cuatro que existían desde 1992, a nueve, y se agregaron nuevas subdirecciones, 

gerencias y subgerencias, lo que aumentó en más de 500 las plazas en el corporativo. La reorganización 
corporativa de Pemex, sus empresas productivas, subsidiarias y filiales, aprobadas por el consejo de 

administración, fue clasificada como información reservada para un periodo de cinco años, a partir del 10 de 

noviembre de 2014, y en su contenido se revela el crecimiento del número de nuevos funcionarios. El 
documento, del cual se tiene copia, está firmado por Lozoya Austin. La justificación para aumentar el número de 

funcionarios administradores de alto nivel es que se buscaba la eficiencia y competitividad, maximizando el valor 
de los hidrocarburos y la rentabilidad de las actividades de transformación industrial. (Enrique Méndez y 

Roberto Garduño, primera plana) 

Excélsior-SCJN: legal, insultar a la autoridad; ampara a dos sentenciadas: inconstitucional el delito 
―ultrajes a la autoridad‖, estipulado en el artículo 287 del Código Penal del Distrito Federal, determinó ayer la 

Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN). Por nueve votos contra dos, los ministros del máximo tribunal del 

país coincidieron en que dicho numeral es poco claro e impreciso. El fallo fue expuesto al resolver dos demandas 
de amparo.La SCJN concedió el beneficio a Norma Rangel Salazar, sentenciada a diez meses de prisión por 

insultar a un grupo de policías que realizaban un operativo para retirar a vendedores ambulantes en la 
delegación Xochimilco, en la Ciudad de México. Una vez resuelto el primer asunto, la Corte amparó también a 

Gabriela Hernández Arreola, detenida durante las manifestaciones del 2 de octubre de 2013.( Juan Pablo 
Reyes, Primera Plana) 
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Criterio-Falta combate a violencia política vs mujeres: INE: El combate a la violencia política contra las 
mujeres en el ámbito electoral es una asignatura pendiente en México, consideró Lorenzo Córdova Vianello, 

presidente del Instituto Nacional Electoral (INE). Por ello resaltó el compromiso de la institución de garantizar el 

registro paritario de las candidaturas, así como propiciar la difusión y seguimiento de los avances en materia de 
género. ―Hemos avanzado, pero lo peor que podemos hacer es cruzarnos de brazos frente a lo que podemos 

realizar‖, dijo al inaugurar el foro La Participación Igualitaria en los Procesos electorales: Avances y Retrocesos, 
en la sede del INE. Córdova Vianello dijo que el instituto monitoreará que en el marco de las campañas 

electorales en marcha, los partidos políticos designen los recursos establecidos para el efectivo liderazgo político 

de las mujeres como lo prescribe la ley. Ello, con miras a generar sinergias positivas con las instituciones para 
robustecer esto que es un mandato legal y que tiene que traducirse en el día a día. Además, promoverá el 

respeto de los principios de igualdad y de no discriminación desde el ámbito electoral en la interacción de los 
partidos y sociedad civil, y al final favorecer la igualdad de oportunidades y generación de ambientes libres de 

violencia y discriminación, señaló. Durante su participación, la representante de la ONU Mujeres en México, Ana 
Güezmes, hizo votos por que en México se concrete pronto el protocolo para eliminar la violencia política contra 

las mujeres; ―la hora de la igualdad sustantiva y paritaria ha llegado‖, expuso. ‖La paridad es un primer peldaño, 

pero hace falta que se den resultados‖, dijo la a funcionaria de la Organización de Naciones Unidas (ONU), al 
recordar que la democracia paritaria es una de las condiciones necesarias para hacer de la agenda 20/30 una 

realidad. Güezmes García fungió como testigo de la adhesión del INE, a través de su presidente, Córdova 
Vianello, a la campaña de ONU-Mujeres HeForShe, por la igualdad de género y el empoderamiento de las 

mujeres, que en México ha sumado ya el apoyo de 27 mil varones.―El cambio está ocurriendo pero necesitamos 

que sea más rápido. Estamos en la mitad de un camino que, México ha demostrado al mundo, puede ser más 
rápido‖, concluyó. LLAMA A CUMPLIR CON PARIDAD La consejera Adriana Margarita Favela llamó a los 

partidos a cumplir con el principio de paridad en la designación de sus candidaturas en el marco los comicios en 
marcha, mientras que a los Organismos Públicos Electorales Locales (OPLE) les pidió verificar que las mujeres 

sean postuladas en la mitad de las candidaturas. ―No se puede volver a repetir el lamentable caso de Chiapas, 
nunca más‖, anotó la Favela Herrera, al recordar que ya se trabaja en un protocolo para eliminar la violencia 

política contra las mujeres. En tanto, la consejera electoral Beatriz Eugenia Galindo Centeno aseguró que se debe 

trabajar por la participación política de las mujeres, desde una perspectiva incluyente que sume diferencias y en 
la que no predomine una en específico. La paridad de género no tendrá sentido si no se ejerce en la realidad‖, 

anotó Galindo Centeno. FALTA DIAGNÓSTICO REAL Pamela San Martín aseguró que México tiene la 
responsabilidad de implementar medidas que permitan avanzar en materia paridad de género, y para ello se 

debe partir de la necesidad de que instituciones y partidos realicen un diagnóstico real de la situación actual en la 

materia. ―Es lamentable e insoslayable reconocer que no obstante los esfuerzos realizados, los partidos siguen 
realizando conductas que, permitan prácticas de simulación y exclusión de las mujeres en la participación 

política‖, resaltó. Comentó que lo más grave es que se han suscitado casos, como en Chiapas, donde las 
autoridades electorales administrativas adoptan determinaciones que traen como resultado el detrimento de 

estos derechos. Al acto acudió el titular de la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales 

(Fepade), Santiago Nieto Castillo; el consejero presidente del Instituto Electoral del Distrito Federal (IEDF), Mario 
Velázquez Miranda, así como magistradas y consejeros electorales.  (Notimex, página C4) 

Criterio-Se apuntan y el INE da constancia a 50 aspirantes “independientes”: De los 74 ciudadanos que 
solicitaron su registro como aspirantes sin partido para la contienda por la Asamblea Constituyente, finalmente 

50 obtuvieron su constancia. En total, 13 son mujeres y 37 hombres, mismos que cumplieron con los requisitos 

previos establecidos en la convocatoria del INE. Estos 50 aspirantes independientes deberán reunir antes del 31 
de marzo cerca de 74 mil firmas de apoyo que les permitirán obtener la candidatura, informó el instituto. 

De acuerdo con la lista dada a conocer por el INE, entre los que sí avanzaron en el proceso están: Jonathan 
Jiménez, Xavier González Zirion, César Kuno Becker Cuéllar, Oliverio Orozco, Marco Rascón, Fernando Zurita, 

Nazario Norberto Sánchez, Ricardo Pascoe, Emelia Hernández, Lorena Osornio, Mónica Tapia e Ismael Figuero. 

Asimismo, Esperanza Villalobos, Alfredo Lecona, Alejandro de Santiago Palomares, Francisco Agustín Martínez, 
Ana Morales, Humaya Valerio Hernández, Luis Genaro Vázquez, Jorge Pascual, Luis González Placencia, David 

Muñoz y Julio Cázares. Además, Eliseo Rosales, Elsa Conde, Gabriela Alarcón, Rodrigo Hernández, Juan Martín 
Sandoval, Blanca Mayorga, Sabino Galindo, Rodrigo Castillo, Mariano Amaya, Alexis Orta, Enrique Pérez Correa, 
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Álvaro Luna, Pedro Márquez, Judith Barrios Bautista, Iván Alvarado, Gustavo Uruchurtu, Sergio Abraham Méndez 
y Carlos Maullar. También, Rosa Abascal, Fernando Sánchez, Gerardo López, Juan Rivero, Sergio García, Salvador 

Villalobos, Martha Patricia Patiño, Natalia Eugenia Callejas y Juan Mejía.Entre los que no lograron constancia 

están Gerardo Fernández Noroña, Fernando Martínez, Omar Karim, Alma Delia Flores, Raúl Correa, Alejandro 
Robles y Gustavo Villagrán. Los aspirantes fueron rechazados por razones como haber competido en un proceso 

electoral anterior por algún partido o porque no lograron constituir su asociación civil y una cuenta bancaria a su 
nombre. (Alberto Acosta, Agencia Reforma, página C6) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 
Para espantar el sueño 

Alguien de su enorme audiencia en Radio Fórmula le pidió el viernes a Joaquín López-Dóriga su opinión acerca de 
la machacona queja de Joaquín Guzmán Loera porque se le despierta cada cuatro horas para el pase de lista. 

Palabras más o menos, el periodista respondió preguntando, a su vez, ¿como a cuántas personas ese sujeto 

habrá quitado el sueño?La cifra es incalculable, pero si se estiman 60 mil víctimas letales de la narcoviolencia en 
el sexenio anterior (o 100 mil, según dicen otros), más los acumulados en el actual, suman decenas de miles 

quienes han perdido el sueño por algún pariente asesinado, o por los corrosivos efectos familiares del tráfico y 
consumo de drogas (sin contar delitos asociados como extorsión, secuestro y trata de personas). Tiene razón el 

comisionado Renato Sales cuando alerta contra la victimización del señor Guzmán Loera.Quienes le hacen el 

juego se antojan capaces de apoyar a quien demanda a su golpeado por haberle lastimado el puño con la mejilla. 
 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 

 

PRD sin piezas, PAN con una estrella 
Cierto, faltan muchos días, pero cada día menos.  Florestán 

A menos de tres meses de la próxima jornada electoral del 5 de junio para renovar 12 gobiernos estatales, 548 
alcaldías y 388 diputaciones locales se aprecia una confusión interna en PAN y PRD, incapaces de formalizar las 

alianzas de las que habían hablado, y comprometido, y de lanzar un candidato cuando el PRI ya ha cubierto las 

12 planillas. 
 

Ese no saber hacia dónde ir ni con quién retrata parte de sus crisis, inmersos en luchas internas por el poder. En 
el PRD por su sobrevivencia tras el desastre capitalino en el proceso del año pasado cuando perdió su hegemonía 

histórica en la Ciudad de México, y cuando en la Jefatura de Gobierno hay un titular que no es de los suyos y 
que, paradoja, podría ser la llave de su supervivencia, y en el PAN por la candidatura presidencial en 2018. 

 

Aquí se han dado movimientos: Gustavo Madero, quien parecía el natural cuando los encabezaba, ha sido 
desplazado por Ricardo Anaya, quien ya se vio como se aprecia en el cuarto de millón de spots de promoción 

personal, basta leer los textos de sus monólogos. En esa carrera ha querido desplazar a Rafael Moreno Valle, 
quien tiene un proyecto presidencial muy estructurado y se construye una opción que se llama Roberto Gil 

Zuarth, desde la presidencia del Senado. Pero quien los ha rebasado a todos sin spots y sin cargos, pero con una 

presencia que se ha convertido en un fenómeno, es Margarita Zavala, quien encabeza todas las encuestas 
panistas y pelea con el PRI y Morena, al punto de estar en condiciones de afirmar que estará en la boleta 

presidencial de 2018 con el PAN o sin él. 
 

Al PRD solo le queda irse con Miguel Mancera como candidato ciudadano, al igual que en 2012 para el GDF, 

hacer crecer a Graco Ramírez, veneno para López Obrador, o irse por su naturaleza y buscar al tabasqueño, que 
los desprecia, pero con el que en alianza han jugado las dos pasadas elecciones presidenciales, necesitándose 

mutuamente hoy más que nunca, lo que está primero y por encima de sus pasados recientes. 
Y en medio está el caso del PRI, del que hablaré mañana. 
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RETALES 

 

1. BOLETA. Ayer me aseguró Margarita Zavala que estará en la boleta presidencial de 2018, y la veo con el PAN, 
donde tiene una ventaja que se antoja irremontable, o como independiente, pero estará; 

 
2. DESQUITE. Agustín Basave confirmó que impugnará la candidatura del senador perredista Benjamín Robles 

al gobierno de Oaxaca por el Partido del Trabajo, porque contendió en el PRD por esa nominación, lo que lo 

imposibilita de buscarla por otro partido como hizo con el PT; y 
 

3. OJO. ¿Y quién será, don Norberto Rivera, ese cercano al papa que lo mal aconsejó sobre los conflictos en el 
Episcopado Mexicano? ¿De quién habla el arzobispo primado de México? Olvidó ya el mensaje de decirse las 

cosas como hombres, a la cara. 
(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 
:Que los diputados federales del PAN afirman tener preparada una sorpresa sobre la corrupción en Pemex y 

amagan con exhibirla justo durante la comparecencia que este martes sostendrá el nuevo director de la 

empresa, José Antonio González Anaya, ante la Comisión de Energía en el Palacio de San Lázaro. Ahí se verá si 
los pupilos de Marko Cortés portan un buen juego de cartas o es puro bluff… 

  
:Que el presidente Enrique Peña Nieto fue invitado a la sesión solemne de hoy, en la que el Senado entregará la 

medalla Elvia Carrillo Puerto a Rosario Marín, de origen mexicano y quien ocupó el cargo de tesorera de Estados 
Unidos en el gobierno de George Bush; sin embargo, el Ejecutivo no acudirá. En el Senado no causó mayor 

problema la decisión, pero sí se preguntan qué tiene que hacer a esa hora, porque será sesión vespertina. 

  
:Que el recurso jurídico que presentará el PRD contra la postulación de Benjamín Robles como candidato del PT 

a la gubernatura de Oaxaca está listo y autorizado por el dirigente nacional, Agustín Basave. El partido solo 
esperará que el senador con licencia se registre ante el órgano electoral para presentarlo, con el mismo 

argumento por el que Marcelo Ebrard se quedó sin llegar a San Lázaro, por chapulineo político. 

  
:Que sin mucho ruido, hace unos días los diputados Javier García y Guadalupe Acosta Naranjo presentaron una 

iniciativa para despenalizar la eutanasia activa, es decir, que un médico pueda poner fin a la vida de una persona 
que lo solicite. Unas 90 mil personas (60 veces la capacidad del Hospital General de México) sufren 

enfermedades terminales y la mayoría no tiene acceso a medicamentos paliativos. Así que habrá que seguirle el 

paso a esta propuesta de modificar la Ley General de Salud y el Código Penal. 
  

:Que, por cierto, poca lógica tiene que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación mantenga al aire 
los cientos de miles de spots de los presidentes de Morena, PAN y PRD con abierta promoción personal. 

Se entiende menos cuando ayer ordenó al INE retirar los de Andrés Manuel López Obrador, pero no los del 
panista Ricardo Anaya, sobre los que hay quejas de tiempo atrás. ¿Habrá algún pacto entre Constancio 

Carrasco, titular del Tribunal, y el líder de Acción Nacional? 

 
(Redacción, página 02) 
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Criterio-Jaque Mate… 

 
UNA MUJER DE LUCHA 

"Pensaré que la igualdad ha llegado cuando podamos elegir a cargos públicos a mujeres tan incompetentes como 
algunos de los hombres que ya están ahí". Maureen Reagan 

 
Soy un gran admirador de Eufrosina Cruz Mendoza, una mujer que enfrentó la discriminación de un sistema de 

usos y costumbres que no ha tenido más propósito que negar los derechos individuales de las mujeres indígenas. 

Quizá usted la recuerda. Eufrosina es la mujer que ganó la elección por usos y costumbres a la presidencia 
municipal de Santa María Quiegolani el 4 de noviembre de 2007 pese a que no se permitía el voto de las 

mujeres. Cuando el resultado de la elección quedó claro, los hombres de poder decidieron que no podían 
entregarle el cargo por ser mujer. 

 

Las autoridades electorales estatales y federales no reconocieron el triunfo de Eufrosina. Los usos y costumbres 
en Oaxaca habían legalizado la discriminación contra la mujer. Poco importaba que el artículo 4 de la 

Constitución de los Estados Unidos Mexicanos considerara iguales al hombre y la mujer. La discriminación no era 
legal contra mestizas o criollas, pero los usos y costumbres la hacían constitucional contra las indígenas. 

 
Eufrosina empezó una larga lucha para modificar la constitución oaxaqueña. Sus exigencias y ruegos no sirvieron 

para nada. Todo el mundo coincidía en la justicia de su demanda, pero no era políticamente correcto cuestionar 

los abusos y costumbres. 
 

En mayo de 2010 el PAN postuló a Eufrosina como candidata a diputada estatal por vía plurinominal. Ya en el 
Congreso de Oaxaca, fue presidenta de la mesa directiva. En su gestión logró modificar la constitución 

oaxaqueña para que señalara, en su artículo 25, que "las mujeres ejercerán y disfrutarán su derecho a votar y 

ser votadas en condiciones de igualdad con los varones. En ningún caso las instituciones y prácticas comunitarias 
podrán limitar los derechos políticos y electorales de los y las ciudadanas oaxaqueñas". 

 
En 2012 Eufrosina fue postulada a una diputación federal plurinominal por el PAN. En el Congreso de la Unión 

buscó también modificar la Constitución federal y lo logró. En mayo de 2015 se publicó la enmienda del artículo 
segundo que establece que, independientemente de lo que establezcan las normas, procedimientos y prácticas 

tradicionales de las comunidades indígenas, se garantiza que "las mujeres y los hombres indígenas disfrutarán y 

ejercerán su derecho de votar y ser votados en condiciones de igualdad; así como a acceder y desempeñar los 
cargos públicos y de elección popular para los que hayan sido electos o designados. En ningún caso las prácticas 

comunitarias podrán limitar los derechos político-electorales de los y las ciudadanas en la elección de sus 
autoridades municipales." 

 

Eufrosina no obtuvo sus logros por cuotas de género. Cuando apenas tenía 12 años dejó su pueblo natal para 
que no la casaran para llevar una vida de esclava como las demás niñas. Vendió tamales para pagarse una 

educación y se graduó como contadora. Fue maestra y regresó a Quiegolani para ayudar a la comunidad. Ahí se 
enfrentó a la discriminación de usos y costumbres en la elección de 2007. 

 

En estos últimos meses Eufrosina buscó una candidatura al gobierno de Oaxaca, pero el sistema político la ha 
descartado una vez más. El PAN llegó a un acuerdo político para que el PRD postulara a un candidato que 

representara a ambos partidos. Una traición más del PAN a sus principios. El PRD, por supuesto, no quería a una 
mujer indígena como candidata. 

 
Pero Eufrosina ha demostrado que tiene la capacidad de superar las adversidades. No sorprenderá cuando en el 

futuro llegue, como Benito Juárez, a ser gobernadora de Oaxaca. Tampoco cuando alcance peldaños mayores en 

el gobierno federal. Su causa siempre ha sido la correcta. 
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Verdadera igualdad 

 
No creo en las cuotas de género que sólo llevan a cargos de responsabilidad a parientes, amigas y aliadas de los 

poderosos. Creo en una verdadera igualdad de derechos que permita a las mujeres competir en las mismas 
condiciones que los hombres. 

 
(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

 
¿Por qué el electorado desconoce a los posibles candidatos? 

Hay algo muy curioso en la más reciente encuesta electoral de Buendía&Laredo (B&L), publicada ayer en El 

Universal, y que coincide con la aparecida la semana pasada en El Financiero: el bajísimo reconocimiento de 
nombre de los posibles candidatos presidenciales de 2018. ¿A qué se debe esto? 

 
Comienzo con los casos que más me llaman la atención. Margarita Zavala fue la primera dama durante todo un 

sexenio. Su presencia era cotidiana en los medios de comunicación. Ciertamente, desde que su marido, Felipe 
Calderón, dejó la Presidencia en diciembre de 2012, dejó de tener exposición mediática. Algo recuperó cuando 

anunció su intención de competir por la candidatura presidencial de su partido, el PAN, en 2018, y el amago de 

que, si el partido la trataba mal, podría lanzarse por la vía independiente. 
 

Los encuestadores de B&L hicieron un interesante ejercicio de ―reconocimiento visual‖. A los encuestados les 
enseñaron las fotografías de los distintos precandidatos y les preguntaron, primero, si habían visto a la persona 

que ahí aparecía y, segundo, si recordaban su nombre. Cuando enseñaron la foto de Margarita, el 60% de la 

muestra representativa de los mexicanos dijo que no la había visto. ¡Más de la mitad de la población desconoce a 
la que fue la primera dama del país! Del 40% restante, la mitad dijo su nombre correctamente y la otra mitad no. 

 
Manlio Fabio Beltrones lleva tres sexenios —los de Fox, Calderón y Peña— ocupando puestos de primer orden 

nacional. Ha sido presidente de los senadores y diputados. Actualmente es el dirigente del partido con más 
simpatizantes en el país: el PRI. Es ciento por ciento conocido por toda la clase política, la comentocracia y el 

llamado ―círculo rojo‖ de gente informada. Sin embargo, cuando B&L presenta su foto a una muestra 

representativa de mexicanos, 85% dice que ―no lo ha visto‖. Del 15% restante que sí reconoce su cara, sólo el 
40% menciona su nombre correctamente. Esto quiere decir que un magro 6% de los mexicanos sabe quién es 

Beltrones. 
 

Desde agosto del año pasado, Aurelio Nuño es secretario de Educación Pública. Su tarea ha sido implementar la 

compleja Reforma Educativa. Ha tomado decisiones duras y efectuado acciones audaces. Como titular de la SEP, 
ha realizado giras por todo el país y tenido una gran presencia mediática en prácticamente todos los noticieros 

nacionales. Seis meses después, ¡sólo el uno por ciento de los mexicanos reconoce su fotografía y sabe 
correctamente que se trata del secretario Nuño! 

 

Varios gobernadores del país, que quieren ser Presidente, han gastado toneladas de dinero de los contribuyentes 
para darse a conocer en todo el país. Ha sido dinero muy mal gastado si vemos los resultados. En otra parte de 

la encuesta, B&L les lee a los encuestados una lista de personas y les pregunta si han oído hablar de ellas. El 
63% de los mexicanos desconoce quién es Eruviel Ávila, gobernador del Estado de México; 77% a Rafael Moreno 

Valle, gobernador de Puebla, y 85% a Manuel Velasco, de Chiapas. Estos tres gobernadores han aparecido en 
múltiples rondas de spots de radio y televisión, a nivel nacional, presumiendo sus gestiones con la clara intención 

de darse a conocer en todo el país. No lo han logrado. 

 
Finalmente está el presidente nacional del PAN, Ricardo Anaya, quien ha utilizado los spots de su partido para 

promocionarse todos los días utilizando los tiempos oficiales administrados por el INE. Lleva muchos meses 
haciéndolo y, sin embargo, 72% de los mexicanos no sabe quién es Anaya. 
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¿A qué se deben estos bajos reconocimientos de nombre de políticos que tienen un ojo puesto en la Presidencia, 
que han tenido —o tienen— puestos importantes y que han contado con una buena presencia mediática? 

 

En Es la Hora de Opinar, Jorge Castañeda lanzó una hipótesis: un político puede estar presente en los medios 
pero, si no dice nada interesante, nadie lo pela. Yo puse sobre la mesa otra conjetura: en este ambiente 

antipolítico que existe en el país, la gente no les está prestando atención a los políticos. Cuando toca ver sus 
spots, le cambian o simplemente no los escuchan. Lo mismo ocurre en los noticieros al momento de reportar lo 

que dicen nuestros políticos. En el programa que conduzco en FOROtv he notado cómo, cuando entrevistamos a 

un miembro de la clase política, mucha gente se enoja y nos solicita que ya no lo hagamos. Y si encima, como 
menciona Castañeda, no dicen nada, muy al estilo retórico mexicano, pues ahí sí que el rating se va a la lona. 

(Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 

La alianza PAN-PRD para 2018 
 

Dentro del Comité Ejecutivo Nacional del PAN hay un tema en torno a la elección presidencial de 2018: la 
posibilidad de construir una alianza con el PRD para ir con un solo candidato. Nos aseguran que es un asunto 

que se debate, se analizan pros y contras, así como las posturas de los miembros del comité. Además, nos 

detallan, se piensa en cuál sería la mecánica. Aunque en principio la idea es que el PRD se sume al candidato 
panista, se analiza todo tipo de posibilidades que hagan transitable para ambas fuerzas políticas esta coalición. 

Otra de las posibilidades, nos señalan, sería que ambos partidos fueran juntos en la elección a jefe de Gobierno 
de la Ciudad de México, en ese caso dicen, se podría negociar que si el PAN lleva la mano en la presidencial con 

candidatos como Ricardo Anaya, Margarita Zavala o Rafael Moreno Valle, el PRD decida el candidato en la capital, 
en donde tiene cuadros muy competitivos para quienes sería vital allegarse los puntos que tiene el panismo 

capitalino frente al crecimiento de Morena en la ciudad. La idea, aseguran, puede ser criticada por muchos, pero 

no es para nada descabellada. 
 

Yunes, toda la ayuda posible 
 

En el PRI aseguran que si hay una elección de la docena que se juegan este año en la que el PRI no puede darse 

el lujo de perder es la de Veracruz, que por su peso electoral el estado es clave para ganar la Presidencia de la 
República en 2018. Ante este hecho, y la circunstancia de que el actual gobernador, Javier Duarte de Ochoa, 

representa más un pasivo que un activo para el candidato priísta, Héctor Yunes, el partido echará mano de todas 
sus figuras nacionales para apoyar la candidatura de don Héctor. Nos dicen que uno de los activos que Yunes 

busca sumar a su campaña es el ex gobernador Patricio Chirinos, quien aseguran, es recordado como un 

mandatario que dejó el estado sin deuda, con dinero en las arcas y con paz social. Nos comentan que aunque el 
ex gobernador vive en la capital mexicana de una manera muy modesta se están dando los pasos para 

convencerlo de apoyar la campaña. Un primer acercamiento, nos dicen se verá mañana cuando en un acto del 
priísmo estatal por el Día Internacional de la Mujer esté presente doña Sonia Sánchez de Chirinos, esposa del ex 

mandatario. Además esperan que el día 13, cuando Yunes tomará formalmente protesta como candidato, esté 
presente Chirinos, así como el presidente del PRI, Manlio Fabio Beltrones, el coordinador de los senadores 

priístas, Emilio Gamboa, y varios legisladores y gobernadores. Toda la ayuda posible. 

Se desmarca de diputada ligada a El Chapo 
No tuve absolutamente nada que ver con la postulación de la diputada local Lucero Sánchez, a quien las 

autoridades federales vinculan con Joaquín Guzmán Loera, alias El Chapo, asegura Martín Alonso Heredia 
Lizárraga, quien busca la candidatura del PAN al gobierno de Sinaloa. Don Martín da esta explicación luego de 

que en Bajo Reserva le dimos a conocer que al escritorio del presidente nacional panista, Ricardo Anaya, están 

llegando expedientes de presuntos vínculos de Heredia con el surgimiento político de doña Lucero. Al final del día 
los que investigan el caso de la diputada tendrán que determinar quiénes ayudaron a llegar a la diputada al 

Congreso y la bancada panista. 
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Jaloneo en el Senado por Día de la Mujer 
 

Este martes en sesión solemne el Senado entregará el reconocimiento Elvia Carrillo Puerto a la mexicana Rosario 

Marín, ex secretaria del Tesoro de Estados Unidos, dentro de la celebración del Día Internacional de la Mujer. 
Hasta ahí todo bien, pero, nos cuentan, hubo un jaloneo por la fecha de la ceremonia. Al PRI no les gustó el día 

pues la presidenta de la Comisión para la Igualdad de Género, Diva Gastélum, fue invitada por el presidente 
Enrique Peña Nieto a ser parte de la celebración de este día. Los priístas buscaron mover la fecha para el 

próximo jueves, pero los panistas y perredistas no se dejaron. Por ello la sesión solemne se programó hasta las 

17 horas. 
 

(Redacción, página 02) 

El Universal-La Historia en Breve… 

 

OSORIO CHONG, CANDIDATO PRESIDENCIAL DEL PRI 
 

 
Desde hace un año he propuesto aquí que el PRI podrá enfrentar de tú a tú a Andrés Manuel López Obrador en 

2018 sólo con un muy buen candidato. Los priístas repetirán que no es momento de pensar en ello, pero 

encuestas y realidad los aprietan. De la hipotética lista de seis candidatos, uno solo tendría hoy potencial para 
desafiar al líder de Morena. Es el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong. Eso indican las 

mediciones de principio de 2016, como la de EL UNIVERSAL de ayer. 
 

El gobernador del Estado de México, Eruviel Ávila (1), aparece muy abajo y no se ve a partir de qué premisa o 
circunstancia pudiera proyectarse como un candidato con probabilidades de éxito. Pasan los meses y el secretario 

de Desarrollo Social, José Antonio Meade (2), no despunta, a pesar de que los reportes indican que está 

haciendo un destacado trabajo. Meade no se equivoca, tampoco prende. Es difícil imaginar en los próximos 
meses una coyuntura en que pudiera hacerlo. 

 
A finales de año parecía que el flamante secretario de Educación Pública, Aurelio Nuño (3), se encarrilaba como 

un formidable contendiente. Algo ocurre, sin embargo, porque su nombre no pinta en las encuestas. Sus 

números son pobres. Su nutrida presencia en los medios y las redes no estaría conectando con los priístas ni los 
ciudadanos. No los emociona, no los entusiasma. 

 
El secretario de Hacienda, Luis Videgaray (4), no ha conseguido salir del tobogán en que cayó desde finales de 

2014 y principio de 2015, cuando se conjugaron un escándalo de presunta corrupción inmobiliaria y las poco 

lucidoras noticias macroeconómicas. El reloj avanza y su candidatura se desvanece. Al igual que Nuño, su marca 
en las encuestas es pobre. 

 
Manlio Fabio Beltrones (5) dijo que no será candidato, ya que intentarlo desde la presidencia del PRI sería 

inequitativo y desleal. Pero no puede descartarse que un resultado espectacular en las elecciones de junio lo 
lleve a cambiar de puesto y ruta. Las encuestas no son tan severas con él. 

 

Osorio Chong (6) queda, pues, como la carta más sólida. Le gusta a los priístas. Y los ciudadanos no le están 
cargando los costos de la inseguridad, ni episodios como Ayotzinapa o la fuga del Chapo Guzmán, o su cercanía 

con el presidente Peña Nieto. 
 

Si el tablero no se modifica radicalmente después de los comicios de junio, bien harían los priístas en repetir la 

fórmula ganadora de 2012 y agruparse en torno de un candidato que tendría apenas año y medio para tratar de 
emparejarse con López Obrador antes del arranque formal de las campañas. 
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Con un adversario así, el PRI no puede andar jugando a los Colosio y Camacho, o al Tucom. El tiempo será un 
lujo que no podrán darse. El candidato tricolor debe estar perfilado en julio, agosto. 

 

MENOS DE 140. Los panistas congelan su proyecto de reforma política. Será para las elecciones de 2018. 
 

(Ciro Gómez Leyva, página A6) 

Reforma-Templo Mayor… 
¡FUEGO! Estrategia mediática o no, la familia o, mejor dicho, la supuesta familia de Joaquín “El 

Chapo” Guzmán se está convirtiendo en un nuevo incendio para las autoridades. 
 

PRIMERO fue Rosa Isela Guzmán Ortiz, una mujer que, de pronto, apareció como presunta hija del capo y dio a 
conocer que supuestamente éste fue traicionado por el gobierno. 

 

LUEGO salió la presunta esposa, Emma Coronel, diciendo que la hija no es la hija, que no la conoce y que nunca 
ha escuchado hablar de ella. 

 
LO CURIOSO es que a esta última también la desacreditaron las propias autoridades carcelarias, pues no la 

reconocen como la esposa legítima de Joaquín Guzmán, por lo que le niegan la visita conyugal. 

 
TOTAL que ante esta nueva telenovela, seguramente el clásico diría: ¡Qué bonita familia! 

 
MUY ARROPADO estuvo David Penchyna al asumir la dirección general del Infonavit, pues a lo que debió ser 

una sesión de trámite de la Asamblea General del instituto acudió buena parte de la clase política. 
 

DE ENTRADA estuvieron los secretarios Miguel Osorio Chong, Virgilio Andrade y Rosario Robles; así como el 

gobernador del Banxico, Agustín Carstens, y el titular del ISSSTE, José Reyes Baeza. 
 

TAMBIÉN acudieron Roberto Ramírez de la Parra, de Conagua; Jacques Rogozinski, de Nacional Financiera; 
Abraham Zamora, de Banobras; y Jesús Alberto Cano, de Sociedad Hipotecaria Federal. 

 

INCLUSIVE acudieron el panista Roberto Gil, presidente del Senado; y el perredista Jesús Zambrano, presidente 
de la Cámara de Diputados. Y no fue mitin, ¡eh! 

 
ENTRE los damnificados del huracán ―Beto‖ que devastó al priismo de Quintana Roo, está Ulises Ruiz, que por 

hacerse cómplice de Roberto Borge, terminó perdiendo la chamba. 

 
EL OAXAQUEÑO ya fue destituido como delegado especial del PRI y en su lugar fue nombrado otro ex 

gobernador, el tabasqueño Manuel Andrade. 
 

CON ESO de que en Veracruz la incompetencia política se mezcla con la competencia electoral, el priista Héctor 
Yunes ya aventó su espada en prenda y le puso la vara alta a sus competidores. 

 

RESULTA que el candidato del PRI presentó su declaración 3 de 3, lo que significa hacer públicas su declaración 
patrimonial, la fiscal y la de posible conflicto de interés. 

 
FALTA SABER si su principal contendiente, el albiazulamarillo Miguel Ángel Yunes también está dispuesto a 

transparentar lo que tiene y lo que trae. Y, en una de ésas, no estaría mal que antes de dejar el cargo, el propio 

gobernador Javier Duarte hiciera lo propio. 
 

PREPAREN sus apuestas: ¿Harán el otro Yunes y Duarte públicas sus declaraciones o sólo harán declaraciones 
públicas? (Redacción, página 10) 
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La Crónica de Hoy - Clase Política… 
 

¿Se admite o no criticar al INE? 

En el curso de esta semana se espera una resolución de la Sala Regional Especializada del Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación (TEPJF) a un tema conflictivo y que podría tener un efecto muy importante en un 

ya largo enfrentamiento del Instituto Nacional Electoral (INE) y periodistas, en especial conductores de noticiarios 
y programas de análisis político en radio y televisión. En efecto, se espera que esa Sala Especializada, que 

preside el magistrado Clicerio Coello Garcés, emita una resolución acerca de los intentos en el seno del Consejo 

General del INE de sancionar a cuatro periodistas —Joaquín López Dóriga, de Televisa, y Javier Alatorre, Jorge 
Zarza y Carolina Rocha, de TV Azteca— por comentarios críticos que formularon al tener que interrumpir 

transmisiones durante la visita del papa Francisco para dar paso a spots programados por el INE, los cuales, por 
ley, no pueden ser cancelados ni diferidos. A quienes nos dedicamos al periodismo nos da certeza y seguridad el 

informe que por su primer año de labores acaba de ofrecer el magistrado presidente de la Sala Especializada, 
Clicerio Coello Garcés, en el cual deja constancia que la libertad de expresión es un factor clave para la 

democracia. Por lo anterior, podemos suponer que el TEPJF no permitirá que el INE de Lorenzo Córdova censure 

la labor periodística y el derecho a la información. 
 

La Cosecha 
Por considerar que es campaña adelantada, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) 

ordenó suspender el spot donde el dirigente de Morena, Andrés Manuel López Obrador, critica la compra del 

avión presidencial. Los críticos de siempre sostienen que el mismo criterio se debe aplicar a los promocionales del 
dirigente nacional del PAN, Ricardo Anaya, quien además de promover su imagen hace proselitismo desde 

mediados de 2015. Mañana, miércoles 9, durante el 98 aniversario de la Concanaco, el presidente Enrique Peña 
Nieto entregará a Daniel Chávez de Grupo Vidanta el premio de empresario del año 2015 por su aportación al 

sector turismo al desarrollar y operar resorts y hoteles de lujo en destinos como la Riviera Maya, Puerto Peñasco, 
Acapulco, Los Cabos y Nuevo Vallarta. Se espera que asistan empresarios nacionales y extranjeros del sector, así 

como los titulares de la SEP, Aurelio Nuño; de la Función Pública, Virgilio Andrade; de Hacienda, Luis Videgaray; 

de Economía, Ildelfonso Guajardo, y de Turismo, Enrique de la Madrid. El gobernador de San Luis Potosí, Juan 
Manuel Carreras López, sostuvo una reunión de trabajo  con el alcalde de Laredo, Texas, Pete Sáenz; el diputado 

de ese estado americano, Richard Peña Raymond; el empresario Eduardo Garza y el administrador del 
aeropuerto de Laredo, José Luis Flores, con la finalidad de explorar oportunidades para fortalecer las rutas de 

transporte aéreo entre San Luis Potosí y esa ciudad estadunidense. 

Al dar la bienvenida al nuevo director del Infonavit, David Penchyna, a nombre del sector empresarial, el 
presidente de la Concamin, Manuel Herrera Vega, demandó hacer más eficiente y optimizar la aplicación de los 

recursos del Fondo Nacional de la Vivienda y fortalecer el sistema de control interno. 
En ocasión del Día internacional de la Mujer, que se celebra hoy, integrantes de organizaciones civiles marcharon 

hacia la Secretaría de Gobernación para demandar que se extienda la Alerta de Género a todos los municipios del 

estado de México, pues sólo se aplicó en 11.( Miguel Ángel Rivera, página opinión) 

  



  
 
 
 
 
 
 

  

 

31 de 31 

3311  

CARTONES     POLÍTICOS     Y     ANEXOS 
Milenio                                                                                                

 

 

 


